
В этот день за литургией чита-
ется отрывок из Евангелия 
от Иоанна, повествующий о 

том, как Господь исцелил слепо-
рожденного — человека, который 
никогда не видел света, не видел 
окружающего мира (Ин. 9,1-41). 
Он, по всей вероятности, был глу-
боко несчастен и неслучайно 
находился около храма, где ему 
подавали милостыню, — а как 
иначе он мог заработать себе на 
хлеб насущный? Но вот Господь 
его исцеляет, что производит на 
окружающих огромное впечатле-
ние. Несомненно, это было явле-
ние силы Божественной. Но мы 
знаем, что фарисеи ответили на 
него ропотом, обвиняя Христа в 
том, что Он исцелил в субботу, — 
ведь в субботу ничего не полага-
лось совершать в соответствии с 
религиозным законом. Более 
того, сознавая, что исцеление сле-
порожденного является ярким и 
убедительным примером особой 
Божественной силы, исходившей 
от Спасителя, фарисеи хотели 
всячески умалить последствия 
этого чуда. Они напугали родите-
лей слепорожденного, угрожая 
отлучением от синагоги, и те 
переложили все на своего сына, 
сказав фарисеям: «Что вы нас 
спрашиваете? Сын и сам в годах, 
его и спросите, что с ним произо-
шло, а мы не знаем».

Ученики спрашивали Спасителя: 
«Почему такое наказание на несчаст-
ном человеке, который родился сле-
пым? Это наказание за грехи его роди-
телей? Или, может быть, за какие-то 
грехи, которые он может в своей жизни 

совершить?» И Господь отвечает: «Нет, 
это не наказание — ни за его грехи, ни 
за грехи родителей, но на нем должны 
явиться дела Божии». Господь говорит, 
что пришел в мир, чтобы совершить 
дела пославшего Его Отца, а затем про-
износит удивительные по своей силе 
слова, которые свидетельствуют о том, 
что Он есть действительно Явление 
Божественное. Он говорит всем собрав-
шимся: «Доколе Я в мире, Я свет миру» 
(Ин. 9, 5). Можно представить себе хоть 
одного, пусть самого выдающегося 
человека — великого философа, поли-
тического деятеля, императора, завое-
вателя, который сказал бы: «Я свет 
миру»? Даже обуянный гордыней 
человек такого не скажет, а Христос 
смиренно говорит: «Я свет миру» — 
именно в связи с исцелением слепо-
рожденного. И между Его свидетель-
ством о том, что Он свет миру, и фак-
том исцеления — глубокая связь, пото-
му что слепой в этом повествовании 
представляется как символ человека 
погибающего: он не видит света, он не 
различает предметов, он не видит 
дороги, ему легко заблудиться и сбить-
ся с пути, ему нужен поводырь, ему 
нужен свет…

В этом смысле образ слепого — это 
образ рода человеческого. Мы все 
можем быть слепы, имея прекрасное 
физическое зрение. Если в нашей 
жизни нет Божественного света, нам 
очень легко сбиться с пути. Достаточно 
воздействовать силой убеждения, 
силой пропаганды, модой, обществен-
ными вкусами, политической волей, 
чем угодно, и человек может с легко-
стью изменить траекторию своего жиз-
ненного пути под влиянием внешних 
обстоятельств. А завтра возникнут 
новые обстоятельства — и снова пере-

мена… И ведь как часто так и происхо-
дит, если нет путеводной звезды, нет 
света, сила которого преодолевает 
любые ложно расставленные светляч-
ки — те, что привлекают к себе челове-
ка, но, если на них пойти, голову разо-
бьешь и в прямом, и в переносном 
смысле слова! Если маяк, который ука-
зывает путь кораблям, стоит в опасном 
месте, то это свет гибели, смерти, а он 
может быть очень ярким. Вот так же и 
в жизни: всевозможные привлекатель-
ные идеи — каких только не было за 
человеческую историю, какие только 
не возникают сейчас! Откройте Интер-
нет. Когда погружаешься в эту стихию, 
видишь, сколько там ложных светляч-
ков — рекламы, разного рода привле-
кательных идей, которые втягивают 
нас в орбиту своего влияния. Как тяже-
ло не запутаться во всем этом! Как 
тяжело отличить правду от лжи! А как 
часто мы сталкиваемся с клеветой на 
добрых людей и начинаем порицать 
человека, совершенно его не зная!

Мы живем в мире, где вокруг нас 
тысячи ложных маяков, тысячи источ-
ников света не от Бога. А Господь гово-
рит: «Я свет миру», — и точка. Никаких 
доказательств не нужно, потому что Он 
только что исцелил слепорожденного. 
Если кто сомневается — повтори, но 
никто повторить не может. Господь 
явил этим чудом свидетельство о том, 
что только Он свет, а значит, нужно 
идти на этот свет, сколько бы отвлека-
ющих огней ни встречалось на нашем 
жизненном пути.

Это послание из глубины веков 
двухтысячелетней давности актуально 
и сегодня — и для молодых, и для 
людей среднего возраста, и для пожи-
лых, для людей совсем простых и для 
тех, кто во власти, и особенно для тех, у 

кого есть материальные средства, воз-
можность многое себе позволить. Ведь 
эти самые маячки постоянно к себе 
притягивают, словно говорят: «Посту-
пай так, делай так, покупай это, думай 
так», — и нередко люди сбиваются с 
пути, заблуждаются.

У слова «заблуждение» тот же 
корень, что у слова «блуд». А мы знаем, 
что блуд — это потеря целостности 
человеческой личности, в результате 
чего происходят многие проблемы в 
жизни. Если человек теряет свою 
целостность, то чаще всего теряет 
целостность семья, теряют целостность 
целые коллективы. Блудящий человек 
— это заблудший человек, и в этом 
смысле слово «блуд» применимо не 
только к телесным порокам, разруша-
ющим целостность человеческой лич-
ности, но и ко всякому заблуждению, к 
потери жизненных ориентиров.

Сегодня великий день. Господь 
нам, блуждающим людям XXI века, 
говорит из глубины веков пронзитель-
ные слова, обладающие вечным и 
непреходящим смыслом: «Я свет 
миру». И если мы эти слова принима-
ем разумом и сердцем, мы становимся 
очень сильными. В наших руках оказы-
вается мощный компас, и его невоз-
можно сдвинуть никакими ложными 
целями. Он не направит наш жизнен-
ный корабль на рифы, на камни или на 
мель. Он поведет нас правильным, хоть 
и нелегким путем в Царствие Божие, в 
вечное царство Божественной славы.

Я всех вас поздравляю с этим днем. 
Прошу в сердце своем и в памяти своей 
сохранять евангельские слова, которые 
мы сегодня слышали от самого Госпо-
да и Спасителя: «Я есть свет миру». 

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл
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ЖИТЬ В СВЕТЕ СВЕТА ХРИСТОВА

Божественная литургия под открытым небом у Царева кургана 29 мая 2016 г. (Фото Михаила Тимофеева)



2 Хронограф

«ПУТИНА ВСТРЕЧАЛИ КАК ИМПЕРАТОРА»
1000-ЛЕТИЕ РУССКОГО ПРИСУТСТВИЯ НА АФОНЕ 

«ИМЯ ЦЕРКВИ — ЭТО ИМЯ НЕ РАЗДЕЛЕНИЯ, 
НО ЕДИНЕНИЯ И СОГЛАСИЯ»

Афонские отцы показали, 
как мы должны относиться 
к Владимиру Владимирови-

чу – воистину удерживающему в 
смутном и сложном мире 

Скажу несколько слов относитель-
но знакового события – визита Влади-
мира Владимировича Путина на Афон, 
посещение им Протата, где его сердеч-
но приветствовали афонские отцы, воз-
ведя его на императорское место. Этой 
почести удостаивались только визан-
тийские василевсы и русские цари во 
время посещения Афона. Путина встре-
чали как Императора. Но я все-таки 
предостерег бы от преждевременных 
восторгов по поводу восстановления 
монархии и Путина в роли Императо-
ра. Для монархии нужны верноподдан-
ные, а если у нас люди живут по прин-
ципу «своя рубашка ближе к телу» и «у 
каждого свой ум и толк», а большин-
ство, как в феврале 1917 года: «И под 
эти речи шумные / От гульбы и от вина 
/ Порешили люди умные / Наше дело 
сторона», то монархии у нас не будет. А 
если и будет, то, как в Великобритании 
или как в январе-феврале 1917 года. 

Для монархии нужны вернопод-
данные, верующие в Бога и почитаю-
щие Царя и Богом данную ему власть. 
Пока мы не довоспитаемся до этого 
состояния – говорить о монархии пре-
ждевременно. И тем не менее в неко-
тором смысле Путина можно назвать 
самодержцем. Почему? Он стремится 
к самодержавию России, говоря совре-
менным языком, к ее суверенитету и 
независимости от своих олигархов и от 

международных транснациональных 
структур. Путин стремится к самодер-
жавию духа, поддерживая Правосла-
вие внутри России, православных и 
всех христиан за ее пределами, защи-
щая их в меру возможности, что он 
постоянно показывает, в том числе 
своей сирийской политикой. 

Он неоднократно демонстрировал 
потрясающую выдержку и умение вла-
деть собой. В этом смысле можно ска-
зать, что Путин самодержец над свои-
ми страстями. На мой взгляд, это самое 
важное. 

Инициатива по возведению Влади-
мира Владимировича на император-
ское место исходила от афонских 

отцов. Сам Путин нисколько не напра-
шивался, что показывает, в частности, 
его внешний вид. Он прибыл без гал-
стука, с расстегнутым воротом рубаш-
ки, как бы показывая, что его посеще-
ние Афона является сугубо частным 
визитом. Оказанная ему почесть напо-
минает библейский сюжет, когда царя 
Давида призвал пророк Самуил от 
стада отца его и помазал на царство. 

Владимир Владимирович – очень 
скромный человек. Более того, всякие 
публичные действия, слава и почести 
не являются его стихией. Он скромный 
и незаметный работник, который, по 
его собственным словам, уже 16 лет 
пребывает на галерах. И то, что он 

ведет себя достойно в очень сложных 
общественных ситуациях и умеет дер-
жать себя на людях, дорогого стоит. 

По-видимому, он внимательно 
вслушивался в пушкинские строки: 
«Веленью Божию, о муза, будь послуш-
на, / Обиды не страшась, не требуя 
венца; / Хвалу и клевету приемли рав-
нодушно / И не оспаривай глупца». 

Афонские отцы показывают нам, 
как мы должны относиться к нашему 
собственному Президенту, которого 
многие не понимают и хулят. А мы 
должны благодарить Бога, во-первых, 
за то, что родились в православной стра-
не, а во-вторых, за то, что нами управля-
ет православный Президент. Мы долж-
ны ценить то, что имеем, и благодарить 
Бога за данного Им правителя, чтобы с 
нами не произошло то, что случилось с 
нашими дедами и прадедами, когда они 
сначала интриговали против святого 
Императора Николая и сплетничали 
про него, а потом на реках Вавилонских 
или «во глубине сибирских руд» опла-
кивали Царя-мученика и собственное 
неразумие. Действие, которое соверши-
ли афонские отцы, показывает глубо-
кий духовный смысл и наше должное 
отношение к существующей власти и к 
Владимиру Владимировичу Путину – 
воистину удерживающему в нашем 
смутном и сложном мире.

Диакон Владимир Василик,
кандидат филологических наук, 

кандидат богословия, доцент 
Института истории Санкт-Петер бургс-
кого государственного университета, 

член Синодальной богослужебной 
комиссии

Священный Синод на экс-
тренном заседании поддер-
жал предложения ряда 

Поместных Православных Церк-
вей о переносе времени проведе-
ния Всеправославного Собора и 
признал невозможным участие в 
Соборе на Крите Русской Право-
славной Церкви в условиях непол-
ного представительства Церквей.

...Четыре Поместные Православ-
ные Церкви (Антиохийская, Грузин-
ская, Сербская, Болгарская) выразили 
мнение о необходимости переноса 
Собора, из них три (Антиохийская, 
Грузинская, Болгарская) отказались 
от участия в Соборе, намеченном на 
18-27 июня, а предложение Русской 
Православной Церкви о созыве чрез-
вычайного Всеправославного предсо-
борного совещания не было принято 
Синодом Константинопольского 
Патриархата. В этих условиях необхо-
димое основание для созыва Святого 
и Великого Собора, заключающееся в 
наличии «согласия Блаженнейших 
Предстоятелей всех общепризнанных 
Поместных автокефальных Право-
славных Церквей» (Регламент орга-
низации и работы Святого и Великого 
Собора Православной Церкви, ст. 1), 
очевидным образом отсутствует.

Единственным возможным реше-
нием в таком случае становится про-
должение подготовки Святого и Вели-
кого Собора и последующее достиже-
ние общеправославного согласия о 
его проведении в иные сроки.

В связи с вышеизложенным Свя-
щенный Синод во исполнение реше-
ния Архиерейского Собора Русской 
Православной Церкви от 2-3 февраля 
2016 года (Постановления, п. 6) опре-
деляет:

1. поддержать предложения Антио-
хийской, Грузинской, Сербской и Бол-
гарской Православных Церквей о пере-
носе проведения Всеправославного 
Собора на время, которое надлежит в 
дальнейшем установить по итогам 
общеправославного обсуждения и при 
непременном условии согласия Пред-
стоятелей всех общепризнанных 
Поместных автокефальных Православ-
ных Церквей;

2. незамедлительно направить 
соответствующее предложение Святей-
шему Патриарху Константинопольско-
му Варфоломею и всем Предстоятелям 
Поместных Православных Церквей;

3. в случае, если и это предложение 
Святейшей Константинопольской Цер-
ковью не будет принято, а Собор на 
Крите, несмотря на отсутствие согла-

сия ряда Поместных Православных 
Церквей, все же будет созван, — с глу-
боким сожалением признать невоз-
можным участие в нем делегации Рус-
ской Православной Церкви;

4. всемерно продолжать усилия по 
укреплению общеправославного 
сотрудничества в подготовке будущего 
Святого и Великого Собора, который 
призван стать подлинным свидетель-
ством единства Святой, Соборной и 
Апостольской Церкви;

5. вновь выразить мнение, что 
успешному завершению соборной под-
готовки могла бы послужить активиза-
ция реальной деятельности Всеправос-
лавного секретариата, в рамках кото-
рого представляется возможным изу-
чение предложений о разрешении 
проблемных тем, урегулировании 

существующих разногласий, доработ-
ке необходимых документов и устране-
нии всех препятствий к созыву и бого-
угодному завершению Святого и Вели-
кого Собора Православной Церкви;

6. признать весьма желательным, с 
учетом предложений, высказываемых 
во многих Поместных Православных 
Церквах, чтобы в будущем Соборе 
могли без ограничений принять уча-
стие все архиереи Святых Божиих 
Церквей, поскольку это, несомненно, 
повысит общеправославный авторитет 
принимаемых Собором решений.

«Имя Церкви — это имя не разде-
ления, но единения и согласия», — 
учит святитель Иоанн Златоуст (Тол-
кование на Первое послание к корин-
фянам. Беседа 1, 1). Во имя согласия и 
единодушия нам предстоит в духе 
снисхождения и братской любви, без 
взаимных упреков и нанесения новых 
ран богочеловеческому Телу Церкви, 
внимая друг другу и наипаче Боже-
ственному Откровению, запечатленно-
му в Священном Писании и Священ-
ном Предании, слушать, «что Дух гово-
рит Церквам» (Откр. 2, 7), и вынести 
необходимые уроки из тех ошибок, 
которые по человеческой немощи 
были допущены в ходе текущей подго-
товки Святого и Великого Собора, 
дабы, Богу содействующу, достигнуть 
безпрепятственного осуществления 
этого великого события к славе Божи-
ей и вящей пользе Православной 
Церкви.

Священный Синод вновь призыва-
ет архиереев, клириков, монашествую-
щих и мирян Русской Православной 
Церкви к усиленной молитве, дабы 
Господь наш Иисус Христос в сем деле 
явил Свою всесильную помощь и Свою 
святую волю.

Соб. инф.

Во время визита Владимира Владимировича Путина на Святую Гору 

Экстренное заседание Священного Синода
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В воскресенье 29 мая 2016 года 
в старинном поселке Царев-
щина (п. Волжский) у подно-

жия легендарного Царева кургана 
состоялось важное церковно-
государственное событие, объеди-
нившее молодежь, ее наставни-
ков, представителей духовенства, 
органов власти и многочислен-
ные общественные организации.

Первый Региональный молодеж-
ный форум «Отечества наследники» по 
русской традиции начался с Божествен-
ной литургии, которая совершалась в 
живописном месте на специально уста-
новленном помосте. Возглавил богослу-
жение под открытым небом митрополит 
Самарский и Сызранский Сергий. Главе 
митрополии сослужили четыре еписко-
па и самарские священнослужители.

Участниками масштабной конфе-
ренции стали более тысячи студентов 
высших и среднеспециальных учебных 
заведений Самарской области. В подго-
товке и проведении форума приняли 
участие и члены регионального отделе-
ния международной общественной орга-
низации «Союз православных женщин».

После богослужения все собрались 
на центральной площадке, где прохо-
дил «Открытый микрофон». Прозвучал 
Государственный гимн Российской 
Федерации.

Говорили о значимости веры и 
истинном патриотизме. Каждый моло-
дой человек имел возможность выска-
заться или задать вопрос и узнать что-то 
важное для себя.

В дискуссии приняли участие: 
митрополит Самарский и Сызранский 
Сергий; председатель Общественной 
палаты Самарской области Виктор 
Александрович Сойфер, советник 
Губернатора Самарской области Иван 
Константинович Андрончев, замести-
тель министра образования и науки 
Самарской области Надежда Борисов-

на Колесникова, председатель Самар-
ского областного союза молодежи 
Регина Алексеевна Воробьева, предсе-
датель молодежного парламента при 
Самарской Губернской думе Евгения 
Германовна Иртегова. Из числа свя-
щеннослужителей - настоятель 
За волж ско го мужского монастыря в 
честь Честного и Животворящего Кре-
ста Господня, заведующий кафедрой 
православной педагогики и психоло-
гии Самарской духовной семинарии 
архимандрит Георгий (Шестун), пред-
седатель епархиального отдела рели-
гиозного образования и катехизации 
архимандрит Вениамин (Лабутин), 
ректор Поволжского православного 
института имени Святителя Алексия, 
митрополита Московского и всея Рос-
сии чудотворца, протоиерей Дими-
трий Лескин.

Владыка Сергий подчеркнул важ-
ность этого события: «Название форума 
не случайно. Все мы сегодня озабочены 
будущим нашей страны. Каждый из нас 
в меру своего возраста должен осозна-
вать, что мы все вместе несем ответствен-
ность за наше отечество. В настоящее 
время нам приходится вновь обращать 

взоры на настоящую историю, не иска-
женную идеологией, а именно на возвы-
шенные лики святых, чтобы знать и 
отличать правду от лжи. И самое глав-
ное, что молодежь слышит эту правду, 
проникается ей и стремится воплощать в 
жизнь те идеалы, которые исторически 
всегда были присущи нашему народу».

Потом отец Димитрий Лескин про-
читал содержательный доклад: «Рус-
ский мир: историческая миссия».

После этого участники форума 
посетили 11 тематических площадок: 
творческую, историческую, волонтер-
скую, спортивную, литературную, науч-
ную и другие, где смогли на практике 
оценить свой творческий и физический 
потенциал. В течение нескольких часов 
собравшиеся имели возможность уча-
ствовать в народных играх, молодые 
люди читали стихи о России, наблюда-
ли костюмированное представление, 
посвященное истории нашего государ-
ства XIII-XVII веков, участвовали в 
спортивных соревнованиях, мастер-
классах по созданию скульптуры, моза-
ики, владению оружием, осваивали 
изобразительное искусство, искусство 
колокольного звона и др. 

Во второй половине дня все собра-
лись на летней эстраде на берегу Волги 
для участия в заключительном двухча-
совом гала-концерте.

Перед началом глава оргкомитета 
молодежного форума «Отечества 
наследники», викарий Самарской епар-
хии епископ Жигулевский Фома, вру-
чил благодарственные письма и грамо-
ты представителям учреждений высше-
го и среднего образования Самарской 
области, принявших самое активное 
участие в работе форума.

Для заключительного слова на 
сцену был приглашен ректор Самар-
ской духовной семинарии митрополит 
Самарский и Сызранский Сергий. Вла-
дыка поблагодарил всех участников, 
организаторов и гостей форума за 
совместные труды и пожелал дальней-
ших успехов. Правящий архиерей отме-
тил Почетной грамотой Евгению Ирте-
гову и вручил серебряный знак Святи-
теля Алексея, митрополита Московско-
го, всея России чудотворца, Регине 
Воробьевой, отметив, что они вот уже 
много лет трудятся на ниве духовного 
просвещения самарской молодежи.

Соб. инф.

Знаешь ли ты, что такое 
древо? На старославянском 
языке это слово пишется так: 

«ДРЪВО».
Когда на заседании рабочей груп-

пы, собравшейся, чтобы определить 
стратегию развития нового журнала 
для молодежи, митрополит Самарский 
и Сызранский СЕРГИЙ предложил 
дать журналу это название, показалось, 
что для молодежного читателя оно не 
подойдет. Но чем дальше обсуждение 
длилось, тем больше найденное слово 
нравилось собравшимся. Потому что 
открывалась его заповедная суть.

Древо – это же дух нашего народа, 
радость, которой наполнен человек, 
несущий этот дух, единство, объеди-
няющее всех, кто исповедует корневую 
веру и создает образ нашего народа в 
живых, ярких произведениях, запечат-
ленных в слове.

Если выстроить выделенные слова 
по вертикали, то начальные буквы этих 
слов сложатся в древо, которое и есть 

наша жизнь с могучими исторически-
ми корнями и вечнозеленой кроной.

На обложке первого номера нового 
журнала помещена великая картина 
Михаила Васильевича Нестерова 
«Видение отрока Варфоломея». Под 
вековым древом явился пастушку схим-
ник и передал ему ларец с крестом. В 
нем лежит тот безценный дар от самого 
Господа – дух, радость, единство, 
вера и образ, то есть именно то, чему 
потом и посвятит жизнь Игумен земли 
русской Сергий Радонежский, которым 
с годами станет отрок Варфоломей.

В первом номере духовно-
просветительского журнала, учрежден-
ного под руководством Самарской и 
Сызранской епархии Русской Право-
славной Церкви, помещены статьи, 
размышления, очерки о тех проблемах 
современной молодежи, которые пред-

ставляются  авторам наиболее важны-
ми сегодня. О Всероссийской конфе-
ренции с красноречивым и броским 
названием «Возлюби жизнь», прошед-
шей в Самаре, о молодой семье, ее осно-
вах и о том, что создает ее крепость, о 
месте в современном мире молодой 
женщины и о многом другом пишут 
наиболее авторитетные священники, 
известные в России и Самаре писатели, 
общественные деятели, студенты вузов.

В светлые пасхальные дни пришла 
и еще одна радостная весть: вместе с 
«Древом» вышел первый номер журна-
ла для школьников с замечательным 
названием «Добрыня».

И вот, облачившись в доспехи бога-
тыря, обыкновенный мальчишка при-
глашает юного читателя в путешествие 
по страницам нового журнала: узнать о 
героях родной истории, открыть копил-

ку добрых дел, завязать «узелки на 
память», то есть узнать много интерес-
ного и полезного, чтобы стать достой-
ным человеком своей  Родины.

Всем, кому не безразлично, каким 
быть современному молодому человеку 
России – школьнику и студенту, кадету 
и молодому воину - стоит  знать об этих 
журналах. Стоит открыть их, взять с 
собой, чтобы вместе с замечательным 
поэтом Арсением Тарковским  сказать: 
«Я ветвь меньшая от ствола России, / Я 
плоть ее, и до листвы моей / Доходят 
жилы влажные, стальные, / Льняные,  
кровяные, костяные – / Прямые про-
должения корней. / Есть высоты вла-
стительная тяга, / И потому безсмертен 
я, пока / Течет по жилам - боль моя и 
благо - / Ключей подземных ледяная 
влага, / Все эр и эль святого языка».

Алексей Солоницын, писатель

Хронограф

МОЛОДЕЖНЫЙ ФОРУМ 
«ОТЕЧЕСТВА НАСЛЕДНИКИ»

ТВОЕ ДРЕВО
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Один из литературных 
памятников Древней Руси 
называется «Слово о поги-

бели Русской земли». Почему 
понятие «земля» занимает такое 
важное место в языке в нашу 
совсем даже не аграрную эпоху?

Дело в том, что «земля» – это не 
только материальный ресурс и терри-
тория. Это огромный сосуд, вмещаю-
щий в себя безценный культурный 
опыт поколений. Для России данный 
факт особенно важен. Ведь наш кол-
лективизм и общинное сознание как 
нельзя лучше соответствуют понятию 
«дух и почва». Понятию, далекому от 
таких, как «кровь и почва» или «без-
почвенность», — крайностей, которые 
в наше время все чаще сходятся и 
угрожают гибелью русской земле.

КАРКАС НАЦИОНАЛЬНОЙ ИДЕНТИЧНОСТИ

Дух и почва позволяют людям 
сообща растить свой сад во имя луч-
ших целей. До последнего времени 
мы редко вспоминали об этом. Но два 
года назад нам повезло. Херсонес, 
сакральная точка русской культуры, 
вернулся в Россию вместе с Крымом и 
его жителями. Это был момент наци-
онального пробуждения и какого-то 
нового, а точнее, хорошо забытого 
старого трепетного отношения к род-
ной земле. Национальное чувство 
обрело новые краски, по всей России 
люди начали легко узнавать «своих» 
и больше доверять друг другу. Это 
сработали механизмы регенерации 
национальной идентичности. Огром-
ную роль в этом процессе сыграла 
наша сакральная география, которая 
Херсонесом только открывается.

Нас объединила святыня. Не 
книжная, а настоящая, овеянная 
теплым ветром Истории. В Кремле 
были предприняты приличествую-
щие историческому моменту шаги. 
Глава государства дал распоряжение 
обезпечить правовые, финансовые и 
материальные условия деятельности 
музея-заповедника «Херсонес Таври-
ческий».

Но, к сожалению, крымский 
импульс пока во многом остается 
локальным. Да, это была незабывае-
мая встреча и с собственной истори-
ей, и с разлученной частью народа, но 
ведь Херсонесом наша сакральная 
география не исчерпывается. Разве 
мы можем забыть о Михайловском, о 
Бородинском поле, Мамаевом Курга-
не, Ганиной яме, Исаакиевском собо-
ре, Чудовом монастыре? И, конечно, 
о Соловках.

Каркас национальной идентично-
сти представляет собой огромный 
географический «пояс». Важно, 
чтобы все его звенья были прочно 
сцеплены между собой и ни одно не 
выпадало.

Возьмем Соловки. Двадцать лет 
назад Соловецкий музей-заповедник 
был включен в Государственный свод 
особо ценных объектов российского 
культурного наследия. Монастырь 
предстояло восстановить, а всему 
Соловецкому архипелагу вернуть его 
изначальный смысл, сохранив уваже-
ние ко всем историческим событиям 
от XV до XX веков, которые были свя-
заны с этой землей. Что было даль-
ше? Костры, палатки, фестивали бар-
довской песни, рок-форумы, строи-

тельство дач, охота-рыбалка, науч-
ные конференции со скрытой анти-
российской идеологией, проекты 
Сороса по превращению Соловков в 
курорт и проекты неведомо кого по 
устроению здесь «северного Казанти-
па». Ну и, разумеется, подлое натрав-
ливание музейщиков на монахов… 
Десакрализация Соловков велась 
профессионально, методично, и 
Церкви было очень непросто проти-
востоять этому шабашу.

25 июня 2012 года Владимир 
Путин подписал поручение Прези-
дента Российской Федерации № 
Пр-1625, в котором было прямо ука-
зано на необходимость «…разработки 
и реализации комплекса организаци-
онных, финансовых и иных необхо-
димых мер по сохранению и разви-
тию Соловецкого архипелага с чет-
ким определением ответственных 
исполнителей и сроков реализации, 
сбалансированных по объемам и 
источникам финансирования с вклю-
чением в соответствующую государ-
ственную программу Российской 
Федерации». Обращаю внимание 
читателя на словосочетание «с чет-
ким определением ответственных 
исполнителей».

Совместно с Русской Православ-
ной Церковью началась разработка 
Стратегии развития Соловецкого 
архипелага как уникального объекта 
духовного, историко-культурного и 
природного наследия.

Минуло два года. В 2014 году Пра-
вительство РФ утвердило комплекс 
организационных мер по сохранению 
и развитию Соловецкого архипелага.

Еще через два года, в 2016 году, 
Правительство РФ приняло распоря-
жение № 163-р, в котором был 
утвержден перечень конкретных 
мероприятий по сохранению и разви-
тию Соловецкого архипелага. Речь 
идет о строительстве причала, рекон-
струкции соловецкого аэродрома, 
восстановлении дорог, электроснаб-
жения и прочей инфраструктуры 
жизнеобезпечения поселка и мона-
стыря.

Прошло четыре года. Решение 
задач разбросано по разным ведом-
ствам, единого координационного 
центра нет и не предвидится. Работа 
буксует.

А плюс ко всему – евробюрокра-
тические рогатки вездесущей ЮНЕ-
СКО, с которой мы обязаны согласо-
вывать каждый шаг. И эти согласова-
ния «случайно» затягиваются на 
годы. При всей важности правил этой 
уважаемой организации Россия в 
решении национальных проблем 
должна все же идти по пути приори-
тета национальной юрисдикции.

Аналогичная ситуация имеет 
место с Валаамом. По свидетельству 
местных жителей и сторонних наблю-
дателей, вокруг Валаама уже давно 
царит обстановка проходного двора. 
К окрестным островам то и дело при-
чаливают моторки, с бортов которых 
слышится нетрезвая смесь русско-
финской речи. «Дикие туристы, боль-
шое количество судов, которые в 
любом месте могут пристать, это 
нарушает духовную и культурную 
среду. Невозможно представить себе 
нечто подобное на Афоне», — когда-
то сказал об этой ситуации Святей-

ший Патриарх Кирилл. Вот почему и 
за Соловками, и за Валаамом необхо-
димо закрепить особый статус 
«религиозно-исторического места». 
Это единственный путь. Иначе эти 
святыни не удастся спасти от коммер-
ции и агрессивного туризма.

Чтобы жить полной жизнью, свя-
тыня должна находиться в историче-
ски органичной для нее среде и 
выполнять исторически характерные 
для нее функции, а не превращаться в 
большой законсервированный суве-
нир для туристов. Метакультурное 
пространство должно «дышать» исто-
рией – продолжать быть тем, чем оно 
было изначально.

Вот ведь и Исаакиевский собор — 
не просто башня для обозрения 
окрестностей. В течение двухсот лет 
это был главный собор Российской 
империи, немыслимо низводить его 
только до городского туристического 
объекта.

«Верной твердынею Православья 
/ Врезан Исакий в вышине», - сказал 
про этот храм великий Николай 
Гумилев. Мощно сказал, словно 
высек на камне нам в назидание. 
Перечитаешь эти строки и понима-
ешь, что наступит день, когда и эта 
святыня вернется на свое смысловое 
место. В ответ поэту какие-то люди с 
мелкими мыслями, ерничая и крив-
ляясь, вытаскивают сегодня из запас-
ников маятник Фуко и инсталлируют 
его в центре храма, указывая на свои 
мировоззренческие корни и на свои 
будущие планы продолжать десакра-
лизацию Исаакия.

Физическое состояние культурно-
го объекта не влияет на его сакраль-
ную значимость: равно важны и бли-
стательный Исаакиевский собор, и 
Чудов монастырь, которого в данный 
момент нет, но который обязательно 
восстановим. Наше гражданское слу-
жение и любовь к национальной 
культуре требуют всемерных усилий 
по восстановлению этого безценного 
фонда.

НОВАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ СТРАТЕГИЯ

Владимир Путин, которого порой 
упрекают в экономикоцентризме, 
сегодня зримо все больше внимания 
уделяет метакультурному аспекту 
жизни общества, ценностной системе 

национальной исторической памяти. 
Эта тенденция в ближайшее время 
сохранится и окрепнет. Политическое 
решение, принятое два года назад в 
рамках проблемы Крыма, разумеется, 
не ограничивается этими рамками.

В конце мая Президент вновь вер-
нулся к этой теме и поручил Прави-
тельству России и московским вла-
стям при участии Русской Православ-
ной Церкви до 1 сентября 2016 года 
разработать комплекс мер по сохра-
нению исторического облика Новоде-
вичьего монастыря. План действий 
включает в себя решения по модер-
низации инженерных и энергетиче-
ских систем, концепцию историко-
культурного развития исторического 
комплекса.

Эти шаги – как и другие, анало-
гичные им, предпринятые в отноше-
нии других культурных памятников 
— абсолютно закономерны. Но зада-
димся вопросом: почему вообще про-
блемы такого рода культурных объек-
тов приобретают государственное 
значение?

Дело в том, что в условиях кризи-
са глобального проекта и разделения 
общего культурно-экономического 
пространства на территориально-
валютные зоны и союзы, политика 
государств в большей степени опира-
ется на базовые элементы националь-
ной идентичности. В том числе и в 
России. Это объективный процесс, и 
проблема заключается сегодня в сле-
дующем: кто быстрее движется по 
этому пути, тот выходит из кризиса с 
наименьшими потерями и приобре-
тает максимум преимуществ в рамках 
нового миропорядка.

По этой причине Путин конверти-
рует культурные и исторические цен-
ности в конкретную политическую 
стратегию, в социально-политическое 
строительство завтрашнего дня. Эта 
тенденция возникла сравнительно 
недавно, но она укрепляется, и работа 
государственных институтов испол-
нительной власти неизбежно будет ей 
подчинена. Это вопрос времени. Спо-
собность (или неспособность) ориен-
тироваться в новых реалиях служит 
показателем реальной эффективно-
сти сегодняшних управленческих 
структур. Собственно говоря, это 
вопрос понимания внутренних задач.

САКРАЛЬНАЯ
ОТ ХЕРСОНЕСА ДО СОЛОВКОВ
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Стратегическая цель президента, 
который отвечает за единство страны, 
заключается в том, чтобы укрепить ее 
духовную географию, поскольку этот 
сакральный каркас скрепляет нацию. 
Никакая национальная идея не может 
существовать в воздухе, не опираясь 
на те или иные символические и исто-
рические вехи.

Политические усилия, предпри-
нимаемые сверху, должны иметь 
мощную поддержку снизу. Мы видим, 
что эти усилия еще не привели к каче-
ственному сдвигу в ситуации, но этот 
сдвиг должен произойти в ближай-
шее время. Вопрос, как это всегда 
бывает в нашей стране, в исполните-
лях. Чиновники (от муниципальных 
до правительственных) страшатся 
больших государственных задач. Это 
особый уровень ответственности. Он 
требует серьезных компетенций, 
системной финансовой политики и 
создания единого ответственного цен-
тра управления каждым большим 
проектом. В данном случае доверие 
начальства придется заслужить, а не 
гасить каждый раз просроченный 
кредит доверия новым кредитом.

У чиновников, доставшихся Рос-
сии от эпохи 1990-х, слишком узкий 
проблемный горизонт. Они видят 
жизнь страны как безконечную серию 
мелких проектов. Эти проекты обслу-
живают эксперты, под них даются 
гранты, а на выходе – шоры на глазах. 
Мы, конечно, не хотим сказать, что 
чиновники, любящие за рюмкой име-
новать себя не иначе как «государе-
выми людьми», сознательно саботи-
руют выполнение задач по нацио-
нальному возрождению. Это не так. 
Однако остаточное «проектное» 
мышление им вредит, тормозит про-
цесс. Каждый что-то делает на вверен-
ном ему участке, но в целом не наблю-
дается должной координации.

Переход к стратегическому мыш-
лению и политике развития неизбе-
жен, он уже начался, и самые внима-
тельные это уже поняли. Время поста-
вило перед Россией выбор: или страна 
и народ берутся за решение большой 
исторической задачи, или процессы 
энтропии берут свое, и Россия сполза-
ет к украинскому сценарию. Поэтому 
тенденция ближайшего будущего — 
это реконструкция многоэтажного 
здания национальной традиции во 
всей его полноте. Политику реализу-
ем в практике. Интеллектуальных 

интуиций уже недостаточно. Сегодня 
понять — значит исполнить.

САКРАЛЬНАЯ ГЕОГРАФИЯ

В жизни каждого человека есть 
свои сакральные места. Ты вырос и 
уехал из родного города, но тебя тянет 
на родину. Вдруг жгуче захочется все 
бросить, приехать и пройтись пешком 
по знакомым местам, взглянуть на 
свой бывший, но родной дом со сторо-
ны. Увидеть, как вечером светятся окна 
в той квартире, где ты жил в детстве. 
Там теперь другие люди, они ничего о 
тебе не знают, там другие шторы и 
занавески. Но память возвращает тебя 
в твою старую комнату, и ты помнишь 
каждое пятнышко на обоях, и в душе 
что-то непременно шевельнется в ответ 
на нежданные воспоминания.

Тебе хочется медленно пройти по 
улице, на которой стоит твоя школа — 
свежевыкрашенная, но все равно узна-
ваемая. Или по каналам, где ты гулял 
и целовался с девушкой. Или ты вспо-
минаешь городок, в котором проводил 
счастливейшие дни детства — там ста-
рые липы и пыль, река, выбрасывав-
шая в весенний разлив простреленные 
русские каски и ржавые немецкие 
штык-ножи, желтые шлакоблочные 
домики и летящие вровень с кровлями 
тоненькие паутинки. А для кого-то 
самое важное место — кладбище, на 
котором похоронены мама и папа…

Такие места есть у всех. Что они 
такое? И почему при приближении к 
ним норовят нахлынуть воспоминания 
и знакомые чувства, с которыми мы 
минуту-другую, бывает, не можем 
справиться?

Древние считали, что ведает таки-
ми местами genius loci — гений места, 
связывающий силы нашей души с этой 
неприметной точкой. Даже если мы 
далеко или долго отсутствовали и при 
возвращении нас не узнают, как это 
было с Одиссеем, которого облаял его 
собственный пес. Философ назовет эти 
места экзистенциально значимыми 
пространственными локусами. Но 
можно сказать проще: все это сакраль-
ная география души. Она есть у каждо-
го, в этом простом факте как-то не при-
нято сомневаться.

Есть сакральная география и у 
народов. Без нее коллективное народ-
ное «я» мыкалось бы в глубинах соб-
ственной памяти незрячим котенком. 
Тяга к сакральным местам или, говоря 
наукообразно, к метакультурным объ-

ектам национальной географии — и 
есть внутренний взор народа. Сакраль-
ная география вместе с великими 
событиями прошлого образуют 
культурно-исторический хронотоп 
(отсылаю к Ухтомскому и Бахтину), то 
есть внутренне неразрывное «время-
пространство», обезпечивающее наро-
ду безошибочную ориентацию и дви-
жение в потоке истории.

Метакультурное пространство Рос-
сии – это места, важные с культурно-
исторической точки зрения, с которы-
ми связаны те или иные дорогие серд-
цу русского человека ассоциации, 
места духовных, исторических и воен-
ных подвигов народа. Важнейшие 
точки сакральной географии проходят 
как по центру, так и по окраинам стра-
ны — во втором случае это защитный 
барьер, «сторожевые башни» нацио-
нальных культурных интересов. Они 
есть в Москве и Петербурге, Оренбурге 
и Владивостоке, Калининграде и  Сева-
стополе. Не забудем, что Севастополь 
– важный элемент российской куль-
турной географии, в каком-то смысле 
южная ипостась Петербурга. Каждому 
необходимо уметь правильно считы-
вать смыслы с культурной карты.

И снова о Херсонесе. В очередном 
Послании Федеральному собранию 
Владимир Путин назвал Херсонес 
местом, имеющим «огромное цивили-
зационное и сакральное значение». 
«Ведь именно здесь, в Крыму, в древ-
нем Херсонесе, или, как называли его 
русские летописцы, Корсуни, принял 
крещение князь Владимир, а затем и 
крестил всю Русь», — сказал президент.

Действительно, Херсонес занимает 
в русской картине мира важнейшее 
место. Оно было явно недооценено: в 
советское время по идеологическим 
причинам, в постсоветское – из-за 
того, что Крым оказался заложником 
чужой культуры. Но Херсонес – это 
ворота России в историческую Визан-
тию. Здесь князь Владимир, как гово-
рят историки, прошел «точку бифур-
кации», историческую развилку. Кста-
ти, весь путь князя Владимира, если 
брать в расчет его сакральные «пун-
кты» – это Новгород-Киев-Херсонес и 
обратно. Вот вам и один из маршрутов 
сакральной географии.

Если эти сакральные места, эти 
метакультурные точки стираются из 
коллективной памяти, народ переста-
ет узнавать себя и начинает исчезать. 
Процесс стирания часто запускается и 

поддерживается искусственно. Напри-
мер, если бы нам удалось настоять на 
том, чтобы памятник князю Владими-
ру, который ввел Древнюю Русь в хри-
стианский мир, был установлен на 
Воробьевых горах, возникло бы новое 
сакральное место, важнейший мета-
культурный объект: это был бы 
Владимир-просветитель. А на Боро-
вицкой площади, возле огромной 
сакральной значимости Кремля, 
памятник кн. Владимиру, увы, не смо-
жет выполнить столь необходимую 
функцию…

Борьба с культурной памятью 
народа порой выражается в опошле-
нии и девальвации символического 
ресурса культуры, например, строи-
тельстве коттеджей возле Михайлов-
ского или на Бородинском поле.

Так стирают культурную память. 
Так разрушают сакральную геогра-
фию, а с ней и национальную идентич-
ность.

Но вместе с тем в российском 
обществе сегодня происходит раскру-
чивание спирали пассионарности, 
которому дало начало воссоединение 
двух разделенных частей русского 
народа в результате возвращения 
Крыма. Чтобы этот процесс продол-
жался, правящим группам необходи-
мо осуществлять политику с позиций 
традиционных ценностей и интересов 
национальной общности. Тогда есть 
шанс преодолеть кризис в стране, кон-
солидировать элиту и общество, кото-
рые сегодня находятся на разных 
мировоззренческих основаниях, и 
достойно ответить на исторические 
вызовы. Поэтому в интересах нацио-
нальной традиции необходимо изъя-
тие элементов ложной идентичности 
из знакового пространства русской 
культуры и восстановление аутентич-
ных моделей культурной динамики. 
Для решения этой проблемы нужно 
обладать умением правильно читать 
культурно-географический текст рус-
ской истории.

Условием российского националь-
ного суверенитета, вне всякого сомне-
ния, является общественное строи-
тельство с общей аксиологией и 
общим, хотя и внутренне вариативным 
дискурсом. В рамках этого дискурса 
сакральная география выполняет важ-
ную задачу — она сшивает российское 
культурное пространство. Так будет и 
впредь, если мы сможем ее сохранить.

Александр Щипков

ГЕОГРАФИЯ РОССИИ
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Для каждого православного 
человека Афон представля-
ет собой непререкаемый 

авторитет духовности и нрав-
ственности

Автономное монашеское государ-
ство Святой Горы Афон – это самоу-
правляемое сообщество 20 православ-
ных монастырей, находящихся в непо-
средственной юрисдикции Константи-
нопольского Патриарха.

На протяжении более тысячи лет 
Святая Гора (или Удел Богородицы, 
как Афон еще называют верующие) 
была тесно связана с Россией крепки-
ми духовными скрепами. Первые 
поселения русских монахов на Афоне 
появились в XI веке, а подпись перво-
го настоятеля русского монастыря 
датируется 1016 годом. Она поставле-
на на соглашении монахов Николая и 
Симеона по вопросам управления 
монастырем Предтечи: «Герасим 
монах, милостию Божией пресвитер и 
игумен обители Роса, свидетельствуя, 
собственноручно подписал». Отдель-
ный русский монастырь, обитель Фес-
салоникийца, был признан в 1169 году. 
Впоследствии он получил название 
монастырь Святого Пантелеимона на 
Афоне или Россикон (Новый Руссик) и 
стал одним из 20 правящих монасты-
рей на Святой Горе.

Российская императорская семья 
заботилась и помогала материально 
русскому монастырскому подворью. А 
на Лондонской конференции в дека-
бре 1912 года – январе 1913 года Рос-
сия предлагала присвоить Афону ста-
тус «автономной монашеской респу-
блики» под протекторатом шести пра-

вославных государств – России, Гре-
ции, Румынии, Болгарии, Сербии и 
Черногории. Впоследствии Русская 
Православная Церковь поддержала 
активные контакты со Святой Горой, а 
переломным моментом стал визит 
Патриарха Московского и всея Руси 
Пимена. В 2005 и году и сейчас на 
Афон приехал и президент России 
Владимир Путин.

Сегодня, когда Европа заполнена 
развратом и богоотступничеством, 
можно прямо говорить, что именно 
Афон становится хранителем свято-
отеческих преданий. Вовсю шла под-

готовка к празднованию 1000-летия 
присутствия русских монахов на Свя-
той Горе в 2016 году. Ведь именно они 
внесли неоценимый вклад в поддер-
жание православной веры в русском 
народе. Монах, даже находясь в пеще-
ре отшельника, остается связанным со 
своим народом, ибо его молитвенная 
забота направлена на многострадаль-
ный и оставшийся на северо-востоке 
русский народ.

Направляя на путь духовности и 
воцерковления, разделяя истину и 
кривду, афонские монахи высказались 
в поддержку ополченцев Новороссии, 

а в Сети появилось их обращение: 
«Государи наши, воины русские, 
защитники Отечества нашего! Мы, 
малая часть насельников Святой Горы, 
обращаемся к вам и призываем благо-
словение Всевышнего Бога и Влады-
чицы нашей Богородицы! Мы смирен-
но молимся, да укрепится дух ваш в 
борьбе вашей и да знаменуется на вас 
знамение победы, дарованное Госпо-
дом нашим Иисусом Христом, то есть 
крест честный, которым враг побеж-
дается и победа даруется верующему в 
силу Честного Креста. Вы же помните, 
что вы – избранные Царя Небеснаго и 
воюете не за «Газпром» и даже не за 
триколор и национальное государ-
ство, но за Русь Святую и Соборную, 
имеющую быть светом всему миру и 
освобождением. Посему дерзайте, и да 
не смутится сердце ваше, и ясность 
мысли да пребудет с вами».

В то же время Святая Гора в течение 
продолжительного периода имела натя-
нутые отношения с греческим прави-
тельством. Это привело к «заморажива-
нию» отношений с Афинами в 2013 
году. Однако сегодня, когда весь право-
славный мир с болью в сердцах пережи-
вает по поводу событий, охвативших 
Греческую Республику, Афон получает 
возможность стать центром духовного 
возрождения страны, ее отхода от запад-
ных ценностей и благодаря тесным 
духовным связям с Россией поможет 
открыть эллинам путь в БРИКС.

Возможно, именно в это судьбо-
носное время Святая Гора станет сим-
волом смирения и торжества Право-
славия для многих народов Евразии, 
Африки, Австралии, обеих Америк.

Антон Бредихин, Царьград

РОЛЬ СВЯТОЙ ГОРЫ 
В ВОЗРОЖДЕНИИ ДУХОВНОСТИ

Взгляд

Игумения Святой Горы Пресвятая Богородица

«АФОН И НАШЕ МЕСТО В МИРЕ»
Визит президента России на 

Афон многие рассматрива-
ют со стороны текущей 

политики, и это имеет смысл – 
но у него есть еще одно измере-
ние, более глубокое. Это опреде-
ленное обозначение цивилиза-
ционной идентичности.

Действительно, как показывает 
опыт, в том числе весьма печальный, 
любая человеческая общность нуж-
дается не только в экономике или 
армии, но и в такой малоосязаемой 
вещи, как идентичность.

Идентичность позволяет ответить 
на вопрос, кто мы и каково наше 
место в мире. Из ответов на эти 
вопросы следуют наши обязательства 
по отношению друг ко другу, наши 
представления о должном и недолж-
ном и все то множество решений, 
которые мы принимаем и как отдель-
ные люди, и как общество.

Идентичность предполагает исто-
рический путь – вот наши предки и 
предшественники, вот наши великие 
люди, вот великие события нашей 
истории.

Постсоветские страны (хотя и не 
только они) переживают кризис 
идентичности, когда люди затрудня-
ются с ответами на эти вопросы или 
хватаются за ответы очевидно лож-
ные – и часто гибельные.

Это могут быть псевдоисториче-
ские изыскания о том, что наш народ 
существовал чуть ли не миллионы 
лет, в течение которых он говорил на 
практически неизменном современ-
ном языке и совершал всякие удиви-
тельные деяния – побил всех врагов, 
основал все города и сделал все 
открытия. Надо только как-то отвер-
гнуть аналогичные изыскания сосе-

дей, которые приписывают такую же 
славную древность своему народу.

Историки и лингвисты время от 
времени пытаются объяснить край-
нюю нелепость таких построений – 
но без особого успеха, подобная лите-
ратура пользуется немалым коммер-
ческим успехом и имеет своих рев-
ностных адептов.

Но это явление мало выходит за 
пределы интернета – битвы древних, 
но при этом русскоязычных этрусков 
с не менее древними украми редко 
когда выливаются в реальный мир.

Более разрушительное явление – 
выстраивание идентичности по 
принципу «нация и ее враги», когда в 
качестве объединяющего повествова-
ния людям предлагается история о 
противостоянии неким извечным 
врагам и обидчикам.

Этот метод объединения людей 
популярен в силу его крайней про-
стоты и дешевизны.

Таков уж наш падший мир, что 
чувства недобрые пробудить гораздо 
легче, чем добрые, а преданность 
племени и страх от него отбиться – 
реакции очень глубокие, почти био-
логические.

Злодеи из одного детского филь-
ма спрашивали, «где у него кнопка» 
– так вот, наиболее легкодоступная 
кнопка у людей здесь. Расскажите 
людям, кто виноват в их бедах, пред-
ложите ясную картину «мы против 
них», и готово дело, людьми можно 
вертеть как угодно.

В центре такой идентичности ока-
зываются обиды, которые «мы» 
потерпели от «них», и главными 
национальными героями оказывают-
ся наиболее мрачные злодеи, кото-
рых только можно отыскать в исто-
рии.

Плоды ее весьма печальны, 
поскольку приписывание себе стату-
са жертвы и пестование своих реаль-
ных или предполагаемых обид – 
надежнейший рецепт для полного 
провала и на уровне личности, и на 
уровне общества.

Есть еще один подход к проблеме 
идентичности – и тоже провальный. 
Он исходит из веры в линейный про-
гресс, в то, что человечество ровно, 
без зигзагов и отступлений, движется 
ко все лучшему будущему, причем 
некоторые страны продвинулись по 
этому пути заметно дальше.

Лучшее, что могут сделать люди в 
отсталых странах, – это во всем под-
ражать странам передовым, или, как 
говорят в таких случаях, «интегриро-
ваться в цивилизованный мир».

Любые разговоры об идентично-
сти – национальной или цивилиза-
ционной – в рамках этой картины 
воспринимаются как уловка «сил 
реакции», при помощи которой они 
пытаются затормозить прогресс 
человечества – ну или хотя бы своих 
стран.

Есть только одна цивилизация – 
западная, есть только одно направле-
ние движения – то, которое сейчас в 
ней возобладало. Россия (как и Укра-
ина) – это такая «недоевропа», и 
задача состоит в том, чтобы, наконец, 
должным образом оевропеиться.

Как показывает опыт, тоже 
печальный, этот подход не работает.

И вот визит на Афон – это часть 
утверждения Россией своей цивили-
зационной идентичности. У нас есть 
ответ на вопрос, кто мы такие.

Мы – наследники Восточной Рим-
ской империи, которую часто (спор-
но) называют Византией. Сами носи-
тели этой цивилизации себя визан-

тийцами не называли – а только 
ромеями, то есть римлянами.

Это тысячелетняя (буквально) 
христианская империя, пришедшая 
на смену языческому Риму и унасле-
довавшая его юридический гений, 
воспринявшая греческий язык и куль-
туру – и всю античную ученость, сло-
весность и философию, породившая 
великих богословов, философов, поэ-
тов, юристов, дипломатов, художни-
ков.

Мы не «недоевропа» – мы принад-
лежим к самостоятельной ветви евро-
пейской цивилизации, нам не нужно 
подражать кому-то или догонять кого-
то, у нас есть свое место среди народов.

Более того: то, что объединяет нас 
с Европой Западной – христианскую 
веру, римский закон и греческую уче-
ность, – мы восприняли именно от 
Восточного Рима, напрямую.

И мы можем принять решение 
держаться этого наследия, когда поли-
тические элиты Запада все более его 
отвергают. Афон вызывает некоторое 
раздражение у ряда комментаторов 
именно как остров старой христиан-
ской цивилизации.

Святая Гора, на которой находятся 
тысячи людей, решивших посвятить 
себя Богу, – это живое свидетельство 
того, что вера, создавшая Европу, не 
собирается из нее уходить.

Визит президента на Афон напо-
минает о том, что это – и наша циви-
лизация, к которой наши предки при-
общились благодаря миссионерскому 
подвигу святых Кирилла и Мефодия, 
цивилизация, которая прижилась, 
процвела и принесла великие плоды у 
нас.

Мы знаем, кто мы и каково наше 
место в мире – и это достойное место.

Сергей Худиев, «Взгляд» 
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120 лет назад, 26 мая 1896 года, 
в Успенском соборе Москов-
ского кремля состоялась 

коронация последнего россий-
ского императора Николая II и 
его супруги Александры Федо-
ровны.

Последний русский царь в силу 
многих причин оказался одной из 
самых спорных фигур в истории стра-
ны.

РУССКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ЧУДО

Ряд исследователей отмечают, что 
в начале XX века западные журнали-
сты, командированные в нашу страну, 
писали о русском экономическом 
чуде. «По уровню промышленного 
производства Россия занимала чет-
вертое место в Европе и пятое в мире, 
уступая по важнейшим показателям 
лишь США, Германии, Великобрита-
нии и Франции, — рассказывает Лео-
нид Решетников, кандидат историче-
ских наук, директор РИСИ. — Неви-
данный расцвет переживало русское 
земледелие. В течение двух десятиле-
тий, предшествовавших войне, сбор 
зерна удвоился. В 1913 г. урожай глав-
ных злаков в России был на треть 
выше, чем в Аргентине, Канаде и США 
вместе взятых. В царствование импе-
ратора Николая II Россия была глав-
ной кормилицей Западной Европы. 
Еще один важный момент — бремя 
прямых налогов в России было почти 
в четыре раза меньше, чем во Фран-
ции и Германии, и в 8,5 раз меньше, 
чем в Англии. Бремя же косвенных 
налогов было в среднем вдвое меньше, 
чем в Австрии, Франции, Германии и 
Англии.

Гимназии имелись во всех уездных 
городах, чем не могли похвастаться 
многие европейские страны. В отно-
шении же среднего и высшего образо-
вания женщин Россия шла впереди 
Западной Европы: в 1914 г. действова-
ло 965 женских гимназий и Высшие 
женские курсы (фактически универси-
теты) во всех крупных городах. Обуче-
ние было недорогим: например, на 
престижных юридических факульте-
тах в России оно стоило в 20 раз мень-
ше, чем в США или Англии, а неиму-
щие студенты освобождались от упла-
ты и получали стипендии».

К экономическим достижениям 
России того времени следует добавить 
и нефтедобычу, в которой наша страна 
становится мировым лидером. В 
самом начале своего правления Нико-

лай II ввел ограничения на 
вывоз из России сырой 
нефти. Эта и другие меры 
дали мощнейший толчок к 
промышленному развитию.

БУМ РОЖДАЕМОСТИ

Эпоха правления послед-
него русского царя отмечена 
для нашей страны многими 
техническими достижения-
ми — первый трамвай, пер-
вый автомобиль, первая под-
водная лодка, первый аркти-
ческий ледокол, первая 
кинохроника, цветная фото-
графия, первые Олимпий-
ские игры (1912 г., Сток-
гольм), в которых Россия 
приняла участие. Техниче-
ские новинки государь часто 
осматривал лично. Так, он 
встречался с известным ави-
аконструктором Игорем 
Сикорским, о чем в архивах 
сохранились интересные 
фотографии, когда они раз-
говаривают, стоя на «балко-
не» «Русского Витязя» — аэроплана, 
созданного Сикорским.

При Николае II Россия вышла на 
первое место в мире по темпам есте-
ственного прироста населения. Тон 
задавала сама царская семья, где 
росли четыре дочери — великие княж-
ны Ольга, Татьяна, Мария, Анастасия 
— и наследник, цесаревич Алексей. 
«Наша страна пережила демографи-
ческий бум, — указывает доктор исто-
рических наук Вячеслав Никонов. — 
По разным оценкам, население Рос-
сийской империи к началу Первой 
мировой войны насчитывало от 170 
млн до 180 млн человек. На тот момент 
каждый седьмой человек на планете 
жил в пределах Российской империи. 
Для сравнения — сегодня в России, по 
данным последней переписи, прожи-
вает 142 млн. Население Земли с тех 
пор выросло минимум в 6 раз. В насто-
ящее время в нашей стране в лучшем 
случае проживает лишь каждый 50-й 
землянин».

Что касается ярлыка «кровавый», 
который связывали с Николаем после 
событий 9 января 1905 года, то оценка 
тех событий в среде ученых также 
неоднозначна. Напомним: 9 января 
многотысячная демонстрация рабочих 
отправилась к Зимнему дворцу, чтобы 
вручить императору свои требования. 
Неожиданно началась стрельба, кото-
рая закончилась жертвами. «Эта мани-

фестация была провокацией, — уве-
рен доктор исторических наук Михаил 
Лавров. — Первые выстрелы разда-
лись не со стороны правительственных 
войск, а из толпы протестующих. 
Именно поэтому среди убитых были 
солдаты и полицейские». С тем, что 
события Кровавого воскресенья были 
спровоцированы протестующей сторо-
ной, согласен и доктор исторических 
наук Александр Боханов, автор книг о 
дореволюционной России. Он указы-
вает на то, что Николая 9 января 1905 
г. вообще в Петербурге не было, он 
находился в Александровском дворце 
Царского Села. От ран и давки, по 
утверждению историка, погибло 93 
человека, а не тысячи, как пишут неко-
торые издания: «Надо иметь в виду, 
что на вооружении были винтовки 
Мосина, потому, чтобы убить две тыся-
чи, это должна была быть военная опе-
рация огромного масштаба». Впрочем, 
количество пострадавших ничуть не 
умаляет трагедии. Семьям пострадав-
ших была оказана поддержка — Нико-
лай II из личных средств выделил каж-
дой по 50 тыс. руб.

ОТРЕЧЕНИЕ, КОТОРОГО НЕ БЫЛО?

Впрочем, гораздо большие споры, 
нежели события 9 января 1905 года, 
вызывает факт отречения Николая II 
от престола. «В советских (а по инер-
ции и в нынешних) учебниках это пре-

подносилось как непреложный факт. 
Правда, без серьезных доказательств. 
Зато есть доказательства того, что 
Манифест об отречении — фальшивка 
века», — утверждает кандидат истори-
ческих наук Петр Мультатули. Он ука-
зывает на то, что Манифест об отрече-
нии императора Николая II от престо-
ла в пользу своего брата Великого 
князя Михаила Александровича был 
опубликован в 1917 г. в газете, однако 
оригинала никто не видел вплоть… до 
1928 г., когда он был обнаружен в 
архиве Академии наук в Ленинграде. 
Мультатули обращает внимание на то, 
что это был набранный на печатной 
машинке текст, где подпись Николая 
II сделана карандашом (!). Отсутству-
ют титул императора и личная импе-
раторская печать. Уже в 2006 г. иссле-
дователь Андрей Разумов фактически 
доказал, что «карандашная подпись» 
взята с приказа Николая II по армии и 
флоту от 1915 г. и «переведена» по спе-
циальной технологии.

Сторонники этой версии уверены, 
что подделку подписи осуществили 
заговорщики, готовившие свержение 
Николая II. Этим, как утверждает 
Мультатули, занимались верхушка 
Государственной думы (ее председа-
тель Родзянко, лидер кадетов Милю-
ков, промышленник Коновалов, пред-
ставитель революционного крыла 
Думы Керенский), руководство 
военно-промышленных комитетов 
(Гучков) и представители Ставки 
(генералы Алексеев, Рузский, Бруси-
лов). «Говорят, что император сам 
составил манифест. На самом деле 
документ был написан Рузским и Род-
зянко за несколько дней до событий. 
Государь его даже не видел. Подпись 
императора подделали. После «напи-
сания» манифеста об отречении 8 
марта 1917 г. императора арестовыва-
ют официально. Заговорщики испуга-
лись, что, если государь выйдет из-под 
контроля, он сразу же заговорит и 
опровергнет свое отречение, — про-
должает Мультатули. — Под жестким 
домашним арестом император пребы-
вал до самой кончины, когда он вме-
сте с супругой и детьми был расстре-
лян большевиками в Екатеринбурге».

У версии Петра Мультатули есть 
как множество сторонников, так и 
множество противников. Но и та, и 
другая сторона не сомневаются в под-
линности вот этой дневниковой запи-
си императора: «Кругом измена, и 
трусость, и обман!»

По материалам РИСИ

Представители традицион-
ных религиозных общин 
России выразили озабо-

ченность в связи с массовой прак-
тикой абортов в стране.

«Россия по числу абортов и в абсо-
лютных, и в относительных показате-
лях занимает одно из первых мест в 
мире – количество насильственно пре-
рванных в лоне матери жизней по раз-
ным оценкам приближается к миллио-
ну в год или даже превышает миллион. 
Эти страшные цифры отзываются 
болью в наших сердцах и побуждают 
нас сделать все возможное для защиты 
нерожденных младенцев», – говорится 
в заявлении Межрелигиозного совета 
России, которое публикует служба ком-
муникации синодального Отдела 
внешних церковных связей.

Авторы документа убеждены, что 
«жизнь человека начинается с момен-

та зачатия, что соответствует взгля-
дам как наших религиозных тради-
ций, так и современной науки».

«Те, кто отказывает в праве на 
жизнь неродившемуся ребенку, идут 
против Бога, совести и нравственных 
законов. Уничтожение беззащитной 
жизни, сокрытой в утробе матери, 
является тяжким грехом. Никакие 
соображения собственного комфорта, 
выгоды и ложные опасения не могут 
оправдать грех чадоубийства, кото-
рый неизбежно приводит к негатив-
ным физиологическим, нравствен-
ным и духовным последствиям всех 
соучастников этого преступления», – 
сказано в заявлении.

Как отметили религиозные деяте-
ли, ребенка до момента рождения 
нередко «цинично называют «про-
дуктом зачатия», отказывают ему в 
праве считаться человеческим суще-
ством», а предоставление операции 

по избавлению от зачатого младенца 
как безплатной и легкодоступной 
услуги, финансируемой из государ-
ственных дотаций, «по сути, оправ-
дывает аборты в глазах общества, 
приравнивая их к лечению болез-
ней».

«Считаем, что аборты не могут 
делаться за счет налогоплательщи-
ков, в том числе верующих, являю-
щихся принципиальными противни-
ками насильственного прерывания 
новой человеческой жизни. Мы под-
держиваем предложение о выведе-
нии оплаты абортов из средств Обя-
зательного медицинского страхова-
ния», – говорится в документе.

Его авторы убеждены, что госу-
дарство должно разработать эффек-
тивную концепцию противодействия 
абортам «и в качестве одного из при-
оритетных направлений националь-
ной политики выделять финансиро-

вание на профилактику этого пагуб-
ного явления», оказывать помощь 
женщинам, решившим оставить мла-
денца, и одиноким матерям, оказав-
шимся в трудной жизненной ситуа-
ции.

«Задачи поддержки семьи, выра-
ботки действенной демографической 
стратегии являются вопросами наци-
ональной безопасности и непремен-
ным условием того, чтобы наша стра-
на была сильной, процветающей, 
нравственно крепкой и духовно бога-
той. Призываем верующих, всех 
граждан нашей страны и государство 
объединить усилия в общем деле по 
спасению детских жизней», – гово-
рится в заявлении.

В Межрелигиозный совет России 
входят лидеры и представители Пра-
вославия, ислама, иудаизма и буддиз-
ма.

По материалам Интерфакс

РОССИЯ ПЕРЕД 
ОТРЕЧЕНИЕМ НИКОЛАЯ II

ВСЕ РЕЛИГИИ – ПРОТИВ АБОРТОВ

Взгляд
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Не успели стихнуть младо-
либеральные аплодисмен-
ты по поводу явно подтасо-

ванной  победы Украинской певи-
цы за ее песню, посвященную 
депортации Крымских татар из 
Крыма в 1944 году, как с одного из 
сайтов исчезло обещание сделать 
Джамалу народной артисткой 
Украины. В чем же причина того, 
что дала задний ход компания по 
дискредитации решения Крым-
ского населения присоединиться 
к России, а дочь татарина и армян-
ки, которая родилась в Казахста-
не, куда была перевезена ее семья, 
просто тихо похвалена руковод-
ством незалежной? Опустим эко-
номическую составляющую орга-
низации процесса будущего обще-
европейского шабаша на Украине 
в то время, когда бюджет страны 
пуст, а большая часть населения 
элементарно недоедает и страда-
ет материально от удовлетворе-
ния требований прожорливого 
Евросоюза. Скажем только, что 
первое место в ежегодном кон-
курсе, которое дано этой стране - 
еще одна долговая удавка для 
Украины. Политическая состав-
ляющая этой акции, которая 
была организована как раз нака-
нуне годовщины депортации из 
Крыма татарского народа, в том, 
чтобы еще раз показать отноше-
ние Европы к этому событию и 
варварство России. 

Но мы сегодня поговорим о другом. 
Наш рассказ пойдет о депортации по 
окончании Второй мировой войны нем-
цев из стран Восточной Европы. Хотя это 
была самая массовая депортация XX 
века, но по непонятным причинам в 
Европе об этом не принято говорить.

ИСЧЕЗНУВШИЕ НЕМЦЫ

Вспомним, что карта Европы крои-
лась и перекраивалась не один раз. Про-
водя новые линии границ, политики 
менее всего думали о людях, живших на 
этих землях. После Первой мировой 
войны, например, у поверженной Герма-
нии странами-победительницами были 
отторгнуты значительные территории. 
И, естественно, вместе с населением этих 
территорий 2 миллиона немцев оказа-
лись в Польше, 3 миллиона - в Чехосло-
вакии. Всего вне Германии стало жить 
более 7 миллионов ее бывших граждан.

Многие европейские политики 
(премьер-министр Великобритании 
Ллойд Джордж, президент США Виль-
сон) предупреждали, что такой передел 
мира несет в себе угрозу новой войны. И 
как выяснилось впоследствии, они оказа-
лись правы.

Притеснения немцев (действитель-
ные и мнимые) в Чехословакии и Поль-
ше стали прекрасным поводом к развя-
зыванию Второй мировой бойни. К 1940 
году в состав Германии вошли населен-
ные преимущественно немцами Судет-
ская область Чехословакии и польская 
часть Западной Пруссии с центром в г. 
Данциг (Гданьск).

После войны оккупированные Гер-
манией территории с компактно прожи-
вающим на них немецким населением 
были возвращены прежним владельцам. 
Решением Потсдамской конференции 
Польше были дополнительно переданы 
немецкие земли, на которых проживало 
еще 2,3 миллиона немцев.

Но не прошло и ста лет, как эти 4 с 
лишним миллиона польских немцев 
безследно растворились. По данным 
переписи 2002 года, из 38,5 млн. поль-
ских граждан немцами себя назвали 152 
тыс. В Чехословакии до 1937 года прожи-
вали 3,3 миллиона немцев, в 2011 году их 

было в Чехии 52 тыс. Куда же подевались 
эти миллионы немцев?

ГДЕ ЖЕ КОРЕНЬ ПРОБЛЕМЫ?

Проживавшие на территории Чехо-
словакии и Польши немцы отнюдь не 
были невинными овечками. Девушки 
встречали солдат вермахта цветами, 
мужчины выбрасывали руки в нацист-
ском приветствии и кричали «Хайль!». 
Они во время оккупации фольксдойче 
были опорой немецкой администрации, 
занимали высокие посты в органах мест-
ного самоуправления, принимали уча-
стие в карательных акциях, жили в домах 
и квартирах, конфискованных у евреев. 
Неудивительно, что местное население 
их ненавидело.

Правительства освобожденных 
Польши и Чехословакии обоснованно 
видели в немецком населении угрозу 
будущей стабильности своим государ-
ствам. Решением проблемы в их понима-
нии было изгнание из страны «чужерод-
ных элементов». Однако для массовой 
депортации (явления, осужденного на 
Нюрнбергском процессе) требовалось 
одобрение великих держав. И оно без 
труда было получено.

В заключительном Протоколе Бер-
линской конференции трех великих дер-
жав (Потсдамское соглашение) XII пункт 
предусматривал будущую депортацию 
немецкого населения из Чехословакии, 
Польши и Венгрии в Германию. Доку-
мент подписали Председатель Совета 
народных комиссаров СССР Сталин, пре-
зидент США Трумэн и премьер-министр 
Великобритании Эттли. Отмашка была 
дана.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ

Немцы являлись вторым по числен-
ности народом в Чехословакии, их было 
больше чем словаков, каждый четвер-
тый житель Чехословакии был немцем. 
Большая часть их проживала в Судетах и 
в пограничных с Австрией районах, где 
они составляли более 90% населения.

Мстить немцам чехи начали сразу 
после победы. Те обязаны были регуляр-
но отмечаться в полиции, они не имели 
права самовольно сменить место житель-
ства. Кроме того, им предписывалось: 
носить повязку с буквой «N» (немец), 
посещать магазины только в установлен-
ное для них время. У немцев конфиско-
вались движущие средства: автомобили, 
мотоциклы, велосипеды. Им было запре-
щено пользование общественным 
транспортом,иметь радио и телефоны.

Это далеко не полный список огра-
ничений для нечехословаков. Хотелось 
бы упомянуть еще два пункта: немцам 
запретили говорить в публичных местах 
по-немецки и ходить по тротуарам! Под-
черкнем, что эти «правила» вводились в 
европейской стране.

Порядки и ограничения в отноше-
нии немцев устанавливались местными 
властями, и можно было бы рассматри-
вать их как перегибы на местах, списать 
на глупость отдельных ретивых чинов-
ников, но они были лишь отголоском 
настроений, царивших на самом верху.

В течение 1945 года чехословацкое 
правительство, возглавляемое Эдвардом 
Бенешем, приняло шесть декретов в 
отношении чешских немцев, лишив их 
сельскохозяйственных угодий, граждан-
ства и всей собственности. Вместе с нем-
цами под каток репрессий попали вен-
гры, также отнесенные к категории «вра-
гов чешского и словацкого народов». 
Еще раз напомним, что репрессии про-
водились по национальному признаку, в 
отношении всех немцев. По правилу: 
немец - значит, виновен.

Простым ущемлением немцев в пра-
вах не обошлось. По стране прокатилась 
волна погромов и безсудных расправ, вот 
только самые известные.

БРЮННСКИЙ МАРШ СМЕРТИ

29 мая Земский национальный 
комитет г. Брно (Брюнн – нем.) принял 
постановление о выселении проживаю-
щих в городе немцев: женщин, детей и 
мужчин возрастом до 16 и старше 60 
лет. Это не опечатка, трудоспособные 
мужчины должны были остаться для 
ликвидации последствий военных дей-
ствий (т.е. как безплатая рабочая сила). 
Выселяемые имели право взять с собой 
только то, что могут унести в руках. 
Депортируемых (всего около 20 тысяч 
человек) гнали в сторону австрийской 
границы.

У села Погоржелице их определили 
в лагерь, где был проведен «таможен-
ный досмотр», т.е. депортируемых напо-
следок еще и ограбили. Люди гибли в 
пути, умирали в лагере. Сегодня немцы 
говорят о 8 тысячах погибших. Чешская 
сторона, не отрицая самого факта 
«Брюннского марша смерти», называет 
цифру 1690 жертв.

ПРШЕРОВСКИЙ РАССТРЕЛ

В ночь с 18 на 19 июня в г. Пршеров 
подразделения чехословацкой контрраз-
ведки остановили поезд с немецкими 
беженцами. 265 человек (71 мужчина, 
120 женщин и 74 ребенка) были расстре-
ляны, имущество их разграблено. Коман-
довавшего акцией лейтенанта Пазура 
впоследствии арестовали и осудили.

УСТИЦКАЯ РЕЗНЯ

В г. Усти-над-Лабой 31 июля произо-
шел взрыв на одном из военных складов. 
Погибли 27 человек. По городу пронесся 
слух, что акция – дело рук «Вервольфа» 
(немецкого подполья). В городе нача-
лась охота на немцев, благо, найти их 
было несложно по обязательной повязке 
с буквой «N» на одежде. Схваченных 
избивали, убивали, сбрасывали с моста в 
Лабу, добивая в воде выстрелами. Офи-
циально сообщалось о 43 жертвах, сегод-
ня чехи говорят о 80-100, немцы настаи-
вают на 220.

Представители союзников высказа-
ли недовольство по поводу эскалации 
насилия в отношении немецкого населе-
ния, и в августе правительство занялось 
организацией депортации. 16 августа 
было достигнуто решение о выселении с 
территории Чехословакии оставшихся 
немцев. В Министерстве внутренних дел 
был организован специальный отдел по 
«переселению». Страну  поделили на 
районы, в каждом из которых был опре-
делен ответственный за депортацию.

По всей стране формировали марше-
вые колонны из немцев. На сборы дава-
ли от нескольких часов до нескольких 
минут. Сотни, тысячи людей, сопрово-
ждаемые вооруженным конвоем, шли 
по дорогам, катя перед собой тележку с 
пожитками.

К декабрю 1947 года из страны были 
изгнаны 2 170 тыс. человек. Окончатель-
но в Чехословакии «немецкий вопрос» 
«закрыли» в 1950 году. По различным 
данным (точных цифр нет), были депор-
тированы от 2,5 до 3 миллионов человек. 
Страна избавилась от немецкого мень-
шинства.

ПОЛЬША

К концу войны на территории Поль-
ши проживали свыше 4 млн. немцев. 
Большая их часть проживала на терри-
ториях, переданных Польше в 1945 
году, бывших ранее частями немецких 
областей Саксония, Померания, Бран-
денбург, Силезия, Западная и Восточ-
ная Пруссия. Как и чешские немцы, 
польские превратились в абсолютно 
безправных лиц без гражданства, абсо-
лютно беззащитных перед любым про-
изволом.

Составленная польским Министер-
ством общественной администрации 
«Памятная записка о правовом положе-
нии немцев на территории Польши» 
предусматривала обязательное ношение 
немцами отличительных повязок, огра-
ничение свободы передвижения, введе-
ние специальных удостоверений лично-
сти.

2 мая 1945 года премьер-министр 
временного правительства Польши 
Болеслав Берут подписал указ, согласно 
которому вся брошенная немцами соб-
ственность автоматически переходила в 
руки польского государства. Во вновь 
приобретенные земли потянулись поль-
ские переселенцы. Всю немецкую соб-
ственность они рассматривали как «бро-
шенную» и занимали немецкие дома и 
хутора, выселяя хозяев в конюшни, сви-
нарники, на сеновалы и чердаки. Несо-
гласным быстро напоминали, что они – 
побежденные и не имеют никаких прав.

Политика выдавливания немецкого 
населения давала свои плоды, на запад 
потянулись колонны беженцев. Немец-
кое население постепенно замещалось 
польским. (5 июля 1945 года СССР пере-
дал Польше город Штеттин, где прожи-
вали 84 тыс. немцев и 3,5 тыс. поляков. К 
концу 1946 года в городе жили 100 тыс. 
поляков и 17 тыс. немцев.)

«ТОЛЕРАНТНАЯ»
ИЛИ ПОЧЕМУ ЧЕРНОЕ
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13 сентября 1946 года был подписан 
декрет об «отделении лиц немецкой 
национальности от польского народа». 
Если ранее немцев выдавливали из 
Польши, создавая им невыносимые 
условия жизни, то теперь «очистка тер-
ритории от нежелательных элементов» 
стала государственной программой.

Однако масштабная депортация 
немецкого населения из Польши посто-
янно откладывалась. Дело в том, что еще 
летом 1945-го для взрослого немецкого 
населения начали создавать «трудовые 
лагеря». Интернированные использова-
лись на принудительных работах, и 
Польша долгое время не желала отказы-
ваться от дармовой рабочей силы. По 
воспоминаниям бывших заключенных, 
условия содержания в этих лагерях были 
ужасными, процент смертности очень 
высок. Только в 1949 году Польша реши-
ла избавиться от своих немцев, и к нача-
лу 50-х вопрос был решен.

ВЕНГРИЯ И ЮГОСЛАВИЯ

Венгрия во Второй мировой войне 
была союзницей Германии. Быть нем-
цем в Венгрии было очень выгодно, и 
все, кто имел на это снования, меняли 
свою фамилию на немецкую, указывали 
в анкетах родным языком немецкий. Все 
эти люди попали под принятый в дека-
бре 1945 года указ «о депортации измен-
ников народа». Их имущество полно-
стью конфисковывалось. По разным 
оценкам, было депортировано от 500 до 
600 тыс. человек.

Изгоняли этнических немцев из 
Югославии и Румынии. Всего, по дан-
ным немецкой общественной организа-
ции «Союз изгнанных», объединяющей 
всех депортированных и их потомков (15 
млн. членов), после окончания войны из 
своих домов были выгнаны, изгнаны от 
12 до 14 миллионов немцев. Но даже для 
тех, кто добрался до фатерланда, кош-
мар не кончался с пересечением грани-
цы.

В ГЕРМАНИИ

Депортированные из стран Восточ-
ной Европы немцы были распределены 
по всем землям страны. Мало в каком 
регионе доля репатриантов была менее 
20% от численности всего местного насе-
ления. В некоторых она достигала 45%. 
Сегодня попасть в Германию и получить 
там статус беженца для многих - завет-
ная мечта. Беженец получает пособие и 
крышу над головой.

В конце 40-х XX века все происходи-
ло не так. Страна была разорена и разру-
шена. Города лежали в развалинах. В 
стране не было работы, негде было жить, 
не было лекарств и нечего было есть. Кто 
были эти беженцы? Здоровые мужчины 
погибли на фронтах, а те, кому повезло 
уцелеть, находились в лагерях военно-
пленных. Пришли женщины, старики, 
дети, инвалиды. Все они оказались пре-
доставлены сами себе, и каждый выжи-
вал, как мог. Многие, не видя для себя 
перспектив, кончали жизнь самоубий-
ством. Те, кто смог выжить, запомнили 
этот ужас навсегда.

«ОСОБЕННАЯ» ДЕПОРТАЦИЯ

По данным председателя «Союза 
изгнанных» Эрики Штайнбах, депорта-
ция немецкого населения из стран Вос-
точной Европы обошлась германскому 
народу в 2 миллиона жизней. Это была 
самая масштабная и самая страшная 
депортация XX века. Однако в самой 
Германии официальные власти о ней 
предпочитают не вспоминать. 

В перечне депортированных народов 
крымские татары, народы Кавказа и 
Прибалтики, поволжские немцы.

Однако о трагедии более 10 миллио-
нов немцев, депортированных после 
Второй мировой войны, молчат. Неодно-

кратные попытки «Союза изгнанных» 
создать музей и памятник жертвам 
депортации постоянно наталкиваются 
на противодействие властей.

Что же касается Польши и Чехии, то 
эти страны до сих пор свои действия 
незаконными не считают и не собирают-
ся приносить какие-либо извинения и 
каяться. Европейская депортация пре-
ступлением не считается («Тайны и 
загадки» № 9/2016).

НЕСКОЛЬКО ФАКТОВ:

Статья 13 Потсдамского соглашения: 
«Три правительства, рассмотрев вопрос 
во всех аспектах, признают, что должно 
быть предпринято перемещение в Гер-
манию немецкого населения или части 
его, оставшегося в Польше, Чехослова-
кии и Венгрии. Они согласны в том, что 
любое перемещение должно произво-
диться организованным и гуманным 
способом». Далее в документе говорит-
ся: «Чехословацкое правительство, поль-
ское временное правительство и Союз-
ная контрольная комиссия в Венгрии 
будут поставлены в известность, им 
будет предложено воздержаться от даль-
нейшего выдворения немецкого населе-
ния, впредь до рассмотрения соответ-
ствующими правительствами доклада 
их представителей в Контрольном Сове-
те». Даже в самых спокойных академи-
ческих статьях отмечалось: «Этнические 
чистки начались сразу с приходом Совет-
ской Армии и продолжались все сороко-
вые годы».

Одних только немецких военноплен-
ных союзнички после 9.05.1945 уничто-
жили на 1,2 миллиона голов. 

«10 июня 1942 года подразделения 
7-й добровольческой дивизии СС 
«Принц Евгений» окружили Лидице; 
все мужское население старше 15 лет (172 
человека) было расстреляно, женщины 
(172 чел.) были отправлены в концентра-
ционный лагерь Равенсбрюк (из них 60 
погибли в лагере). Из детей (105 чел.) 
были оставлены дети возрастом до одно-
го года и дети, годные для онемечива-
ния. Остальные 82 ребенка были уничто-
жены в лагере смерти близ Хелмно, еще 
6 детей умерли. Все строения поселка 
были сожжены и сровнены с землей. К 
утру 11 июня поселок Лидице представ-
лял собой лишь голое пепелище». Ну, 
скажем, а о поляках и говорить нечего. 
Там за годы войны и оккупации погибло 
до 5 млн. человек - поляков, евреев, 
белорусов, литовцев и чехов, проживав-
ших в Польше.

Как видим, наша страна вовсе не 
лидер в обезпечении народу безопасно-
сти и нормальных условий для существо-
вания. А закончим словами из письма в 
редакцию жителя полуострова Крым 
Сергея Веселовского:

«…Трагедия татар Крыма случилась 
не 18 мая 1944 года, а чуть раньше, где-то 
11 ноября 1941 года. А тогда, в мае, после 
освобождения полуострова от гитлеров-
цев, советскому командованию при-
шлось оперативно решать двуединую 
задачу: спасать татарский народ от во 
многом справедливой расправы-
возмездия за тяжкие военные престу-
пления его «самых активных представи-
телей» с осени 1941 по весну 1944 года. А 
кроме того, надо бьло обезопасить осво-
божденные территории от терактов и 
диверсий в случае оставления в местах 
постоянного проживания десятков 
тысяч очень потенциальных диверсан-
тов (СМЕРШ вряд ли мог справиться с 
хорошо подготовленными немцами, 
многочисленными диверсионными 
группами татар, выявить которые было 
крайне сложно, ведь война продолжа-
лась). Так что в 1944 году татарскому 
народу был дан шанс  выжить. Поэтому 
не надо лишать татар будущего. Они вер-
нулись на родину и хотят жить в мире и 

согласии. И не надо провоцировать ни 
соплеменников, ни российское руковод-
ство на новый май сорок четвертого».

Добавим, что, конечно, депортация 
народов не метод решения политиче-
ских вопросов. Тем не менее нельзя не 
увидеть связь между одним из предста-
вителей крымско-татарского народа 
Мустафой Джамилевым, в действиях 
которого можно найти признаки связи с 
организациями, ведущими информаци-
онную войну с Россией, и провокацион-
ным номером на Евровидении. Ведь 
Уполномоченный президента Украины 
по делам крымских татар прибыл в сто-
лицу Швеции по приглашению украин-
ских дипломатов накануне финала. Как 
сообщали СМИ, Джамилев пообщался с 
Джамалой, сказав ей слова поддержки и 
по-отечески обняв ее. Этот момент успе-
ли запечатлеть на фотографии  очевид-
цы. Может быть, он встречался не только 
с ней, что, несомненно, является медве-
жьей услугой своим соплеменникам.

Кроме того, хотелось бы напомнить 
западным толерантным проводникам 
либеральных ценностей слова Спасите-
ля: «Ибо от слов своих оправдаешься и 
от слов своих осудишься» (Мф. 12,37). 
Именно в речах сторонников поголовно-
го евронеизма запечатлено то, что хра-
нится скорее всего на генном уровне в 
народе многих западных стран. Поэтому 
вольно или невольно они продолжают 
дело своих предшественников, один из 
которых по имени Йозеф Гебельс гова-
ривал: «Чем чудовищнее солжешь, тем 
скорее тебе поверят. Рядовые люди ско-
рее верят большой лжи, чем маленькой. 
Это соответствует их примитивной душе. 
Они знают, что в малом они и сами спо-
собны солгать, ну, а уж очень сильно сол-
гать они постесняются. Большая ложь 
даже просто не придет им в голову. Вот 
почему масса не может себе представить, 
чтобы и другие были способны на слиш-
ком уж чудовищную ложь. И даже когда 
им разъяснят, что дело идет о лжи чудо-
вищных размеров, они все еще будут 
продолжать сомневаться и склонны 
будут считать, что, вероятно, все-таки 
здесь есть доля истины…»

Видимо, поэтому сегодня, читая 
западную политическую и экономиче-
скую аналитику, можно заметить, что у 
них «язык пропаганды» развит очень 
хорошо и подавляющее большинство 
авторов его тщательно придерживается.

Например, они почти всегда пишут 
«режим Путина» или «режим Ассада» 
или «китайский режим» вместо «прави-
тельство России», «правительство 
Сирии» или «правительство КНР». И 
наоборот, никогда и никто не скажет 
«режим Обамы», а только «правитель-
ство США» или, в крайнем случае, если 
американская оппозиция, то может 
написать «администрация Обамы».

Обязательно с оценочными суждени-
ями и негативной или позитивной окра-
ской. «Свои» обязательно «демократиче-
ские», «чужие» непременно «авторитар-
ные» и «режимы». Даже в случаях, когда 
«свои» – это абсолютные монархии 
Ближнего Востока, а «чужие» – демокра-
тически избранные президенты.

Обязательным элементом является 
присоединение или диссоциирование. 
Например, чаще всего скажут «интересы 
Путина» там, где можно сказать «инте-
ресы России». И, наоборот, – до послед-
него времени не говорили «интересы 
Порошенко», а писали «интересы Укра-
ины».

Кстати, в западной прессе фраза 
«режим Порошенко» также возникла 
относительно недавно, когда была дана 
отмашка «мочить» шоколадного алкого-
лика. До этого использовались фразы, 
подчеркивающие демократичность и 
законность постмайданного правитель-
ства Украины, а также ассоциировали 

киевский режим и Украину, заменяя 
одно на другое.

По той же причине с упорством неко-
его представителя фауны эти пропаган-
дисты называют присоединение Крыма 
по воле его населения к России аннекси-
ей, а гуманитарную помощь страдающе-
му от карательной операции Украинских 
войск, убивающих свой народ - оккупа-
цией.

К огромному сожалению, и у нас 
культура политической речи и «язык 
пропаганды» не особенно развиты и 
находятся в зачаточном состоянии. 
Например, даже самые пророссийские и 
антихунтовские политологи и публици-
сты зачастую, комментируя действия 
киевского режима, пишут «Украина то», 
«Украина се», «Украина сошла с ума»

Таким образом ассоциируется дан-
ный антинародный режим с Украиной в 
целом, он наделяется легитимным пра-
вом говорить и действовать от имени 
народа. А это именно то, чего они доби-
ваются – они всячески делают вид, что 
представляют народ, что их мнение и 
воля и есть мнение и воля народа. Но это 
не так.

Националистические партии никог-
да до госпереворота 22 февраля не наби-
рали более 3-5% голосов ни на одних 
выборах. Националистическая (банде-
ровская) идеология всегда была на Укра-
ине глубоко маргинальной, их считали 
лузерами и фриками.

Поэтому сейчас, когда их мнение и 
их выходки выдают за мнение и настро-
ение всего народа (а вся пропагандист-
ская машина режима заточена именно 
на это – выдавать бред майданутых за 
волю народа), то они просто тащатся и 
млеют. Зачем это делают некоторые рос-
сийские товарищи? А чего стоит, напри-
мер слово ОБМЕН, когда речь идет о 
помиловании Надежды Савченко? Мы 
что, воюем на Украине? Я думаю, что 
именно из-за отсутствия этой самой 
культуры «языка пропаганды».

Журналисты, пишущие про Киев, в 
нашем случае обязательно бы использо-
вали формулировки «киевский режим», 
«боевики-националисты», «узурпатор 
Порошенко», «самопровозглашенное 
киевское правительство», «так называе-
мый министр Климкин», «так называе-
мый министр Аваков».

Хорошо, хоть «Правый сектор» нау-
чились называть «незаконной воору-
женной группировкой», хотя лучше бы 
называли его «бандформированием», 
это было бы точнее. 

Учиться у «западных партнеров» не 
зазорно. Зазорно не использовать их 
богатый инструментарий в наших целях. 

Хорошо бы чаще повторять: «Банды 
проамериканских неонацистских боеви-
ков под руководством целого ряда аген-
тов ЦРУ (и финансируемые Конгрессом 
США) свергли законно избранного пре-
зидента Украины Виктора Януковича, 
нарушив Конституцию и целый ряд зако-
нов Украины, в последующем фальсифи-
цировав выборы, устроив ряд массовых 
убийств и развязав гражданскую войну».

И: «Киевский марионеточный 
режим, опираясь на банды неонацистов 
и применяя террористические акты и 
репрессии, держит в оккупации миллио-
ны украинцев, создав в информацион-
ном пространстве систему тотальной 
цензуры и лжи».

Вот и приходится в очередной раз 
напоминать: «Кто соблазнит одного из 
малых сих, верующих в Меня, тому 
лучше было бы, если бы повесили ему 
мельничный жернов на шею и потопили 
его во глубине морской. Горе миру от 
соблазнов, ибо надобно прийти соблаз-
нам; но горе тому человеку, через кото-
рого соблазн приходит» (Мф. 18, 6-7).

Михаил Щербак, Главный редактор 
«Православной народной газеты»

ДЕПОРТАЦИЯ
СТАНОВИТСЯ БЕЛЫМ



10 И свет во тьме светит

Пост – это, конечно, не диета. 
Это время покаяния и 
молитвы. Это некая пауза, 

остановка в нашей суетной жизни, 
когда мы становимся строже к 
себе. Внимательнее друг к другу. А 
вовсе не банальная замена сви-
ной котлеты картофельными дра-
никами.

Слава Богу, об этом говорят. А пра-
вославные родители обсуждают между 
собой еще и проблему детского поста. 
Когда пост становится временем борь-
бы с плохими привычками и склонно-
стями, борьбы, на которую могут ока-
заться способными даже семилетние 
дети. Во многих православных семьях в 
пост ограничивают просмотр мульти-
ков, выход в Интернет, компьютерные 
игры. Здорово, когда малыши и под-
ростки вместе с родителями, в согласии 
и единомыслии, по-настоящему вместе, 
единым организмом живут жизнью 
Церкви. В том числе и в дни Великой и 
Святой четыредесятницы.

Но вот как быть с ограничениями в 
пище? Духовная составляющая поста, 
конечно же, несравненно важнее при-
митивного неядения мяса. Но если так 
важна «качественная» и «духовная» 
составляющая поста, то разве ограни-
чения в пище становятся лишними? 
Это оказывается архаизмом? Прими-
тивным фарисейством, которое мы 
заклеймим?

Когда заходит речь о детском посте, 
чаще всего сразу вырисовываются два 
тезиса:

1. Церковь предназначила пост для 
взрослых, а не для детей;

2. Пост наносит вред здоровью 
ребенка.

Чтобы узнать позицию Церкви, 
стоит обратиться к учению святых 
отцов. А чтобы понять, нанесет ли пост 
вред здоровью ребенка, нужно знать, о 
каком именно ребенке идет речь и чем 
он болен, и при этом быть врачом, 
желательно врачом хорошим, образо-
ванным и опытным.

Вот что говорит о детском посте 
великий вселенский учитель и святи-
тель Василий Великий:

«Пост охраняет младенцев, уцело-
мудривает юного, делает почтенным 
старца, ибо седина, украшенная постом, 
достойнее уважения. Пост – самое при-
личное убранство женщин, узда в цвете 
лет, охранение супружества, воспита-
тель детства. Таковы услуги поста каж-
дому отдельному дому… Дети, как цве-
тущие растения, да орошаются водой 
поста».

А святитель Иоанн Златоуст напо-
минает нам о жителях города Ниневии, 
которые, будучи обречены Богом на 
гибель из-за своих грехов, были поми-
лованы ради их готовности исправить-
ся и трехдневного поста:

«Горько стало диаволу, когда он 
увидел все свое войско обратившимся к 
Богу и воюющим с демонами, когда в 
эту борьбу вступили и дети, и жены, 
малолетние вместе с взрослыми, когда 
безсловесные животные в качестве 
соратников были привлечены к воин-
скому строю. И увидел диавол новое 
зрелище: скот содействовал людям в 
(достижении) праведности и постился о 
спасении хозяев».

Мы видим, что, по мысли великого 
церковного учителя, имеет свой смысл, 
свое значение не только пост «малолет-
них детей», но даже пост – подумать 
только! – животных.

В другом месте святитель Иоанн 
Златоуст отдельно говорит о детском 
посте:

«Вы слышали, что сказан 
Иоиль: пусть выйдет жених из чертога 
своего и невеста из своей горницы… 
соберите отроков и грудных младен-

цев (Иоил. 2, 16)… Так как все достиг-
шие мужеского возраста огорчили и 
прогневали Бога, то пусть, говорит, 
умоляет Прогневанного возраст, еще не 
знающий греха». 

Итак, для молитвы и поста совсем 
необязательно наличие развитого 
интеллекта или, наоборот, погружен-
ность постящегося в серьезные, «взрос-
лые» грехи.

Оказывается, что пост и молитва – 
это часть жизни нашей Церкви – всей 
Церкви, а не отдельных ее членов, 
достигших какого-нибудь определен-
ного возраста. Пост может принести 
пользу всем нам. И монахам, и миря-
нам. И взрослым, и юношам, и девуш-
кам, и отрокам, и… да, даже младенцам.

Как быть тем, кто болен, – это, дей-
ствительно, вопрос очень индивидуаль-
ный, кто же может поспорить. Тяжело-
больные люди могут оказаться и среди 
80-летних монахинь, и среди 30-летних 
мужчин, и среди пятилетних малышей.

Но правильно ли с уверенностью 
утверждать, что ограничения в приеме 
пищи животного происхождения, 
подобно курению или алкоголю, по 
определению вредят здоровью младен-
ца, отрока, подростка? Есть врачи, кото-
рые уверены в пользе поста – даже для 
маленьких детей.

Так, о пользе детского поста говори-
ла терапевт Наталья Тарасова в интер-
вью порталу «Правосавие.Ru». Также и 
известный московский педиатр с более 
чем 50-летним стажем, кандидат меди-
цинских наук А. М. Тимофеева в своей 
книге «Беседы детского доктора» 
пишет: «Бытует мнение, что только 
мясные продукты могут обезпечить все 
необходимое для растущего организма 
и насытить его, что мясные продукты 
полезны как старым, так и молодым, 
больным и здоровым… А как, вообще, 
правильно питаться? Это очень серьез-
ный вопрос. Надо учитывать не только 
состояние окружающей среды, но и 
климат, географическое положение, 
религиозные воззрения каждого наро-
да. В России всегда были приняты 
очень большие перерывы в приеме 
мясной пищи… Ели каши, овощи, 
ягоды, грибы… Не стоит ли вернутся к 
опыту прошлых лет? Очень многих 
болезней можно было бы избежать, 
правильно организовав питание.

Детям полезно иметь не менее двух 
вегетарианских дней в неделю, а в 
остальные дни мясные блюда должны 
употребляться не чаще одного раза в 
день… Вы убедитесь, что кишечник 
начнет нормально работать, исчезнут 
такие неприятные явления, как вздутие 
живота, отрыжка, тяжесть в правом 
предреберье, запоры… Подобное пита-
ние предохранит детей от многих хро-
нических заболеваний пищеваритель-
ной, дыхательной и сердечно-
сосудистой систем и особенно от аллер-
гических состояний».

Мне самой посчастливилось много 
общаться с этим доктором, и я записала 
ее ответы на вопросы о детском посте. 
А. М. Тимофеева говорит о том, с како-
го возраста можно начинать поститься 
малышам: «Детям полезно ограниче-
ние в мясной пище. И это не приводит 
ни к малокровию, ни к потере веса».

«Во время поста можно спокойно 
снять мясное уже в том возрасте, когда 
ребенок начинает переходить на такую 
пищу. Я никогда не видела, чтобы 
отсутствие мяса приводило… к мало-
кровию, к снижению прибавки в весе. 
Если дети не едят в пост мясного – у 
них аллергия снимается! И облегчается 
процесс пищеварения… Если ребенку 
больше двух лет и у него какие-либо 
аллергические проявления, то ему про-
сто необходимо убрать не только мясо, 
но и молоко. Рыбку можно давать. 
Здесь нужно посоветоваться с духовни-

ком. Если благословит – я легко сни-
маю и рыбу – это только на пользу 
малышу».

Слова доктора Тимофеевой о посте 
были ориентиром для нескольких 
поколений московских православных 
многодетных семей, где в пост в холо-
дильнике просто не бывало скоромной 
пищи. Разве что детские кефирчики и 
несладкие творожки для перекусов 
младенцев.

Впрочем, разговор не о врачах. Речь 
о том, есть ли все-таки смысл в детском 
посте? Что может дать ребенку, малы-
шу, школьнику, подростку традиция 
периодического отказа от употребле-
ния мяса и молока?

ЗАМЕТКА ПЕРВАЯ. ПОСТ КАК ПРИВЫЧКА

Я выросла в семье, где в пост, как и 
всегда, готовили еду сразу на всю семью, 
то есть в пост мама готовила только 
постные блюда. В большие посты в 
холодильнике не было скоромного – 
разве что детское питание. Такими же 
были и семьи моих друзей и подруг. 
Такой же была семья и нашего духов-
ника. Такой же оказалась и моя соб-
ственная семья.

Дети, которые с детства постятся, 
привыкают к посту. Привыкают к тому, 
что ограничения в пище в определен-
ное время – это норма жизни. Так 
устроен календарь: есть дни постные, 
есть дни непостные. Как есть дни выход-
ные и есть будни. Как есть лето, осень, 
зима и весна. Так же и пост – он просто 
есть.

Важно, конечно, чтобы пост не был 
насилием. В нашей семье все постятся. 
Но я обязательно спрашиваю каждого 
из детей: ты будешь поститься этим 
постом? Конечно, этот вопрос задается 
ребенку, живущему «внутри» право-
славной, церковной культуры, живуще-
му в семье, где в пост не бывает не 
поста. И твердое намерение ребенка 
поститься уже «предрешено» всем 
строем жизни семьи. Но такая поста-
новка вопроса показывает пост все-таки 
как собственный выбор каждого.

В нашей семье трехлетний малыш 
получает и стакан молока на ночь, и 
творожок на завтрак. А вот пятилетний 
ребенок уже строго соблюдает все 
посты. Причем по собственному жела-
нию. Ведь старшие братья и сестра 
постятся, ведь родители – тоже постят-
ся. «Я уже большой!» – возмущается 
пятилетний малыш, когда я предлагаю 
ему допить за младшей сестрой молоко 
в среду или в пятницу. Что ж, я не 
заставляю, большой – так большой, не 
пей. Вот так соблюдение поста стано-
вится одним из признаков «взросло-
сти».

И ведь способность отказаться от 
чего-то, способность не съесть, не 
выпить что-то, что можно было бы, что 

хотелось бы, – это действительно при-
знак взросления. Именно это, а не 
наличие своего собственного мобиль-
ника или карманных денег. Пусть это 
воздержание детское, незрелое, пусть 
это подражание взрослым – но это уже 
воздержание.

И дети, которые привыкли постить-
ся с детства, легко постятся и потом, в 
отрочестве, в юности, во взрослой 
жизни. Если мы приучаем к посту 
шестилетнее чадо, то нам не придется 
ломать голову, как же ему, двенадцати-
летнему, пятнадцатилетнему, предло-
жить начать поститься. Воздержание, 
пост станет естественной частью его 
жизни. Если наш ребенок вообще оста-
нется в Церкви, конечно…

ЗАМЕТКА ВТОРАЯ. ПОСТ КАК 
ВОЗМОЖНОСТЬ ПЛЫТЬ ПРОТИВ ТЕЧЕНИЯ

Пост школьника – это отдельная 
история. В школьной столовой на 
завтраки и обеды дают всегда скором-
ную еду. Иногда бывает рыба, но не по 
средам или пятницам, а по понедельни-
кам и четвергам. Удивительно, но факт. 
И отправляя детей в школу, мы предла-
гаем не разбирать, а есть все, кроме 
мяса.

Но дети делают выбор сами. Я в дет-
стве постилась строго, даже без рыбы. 
Двое из моих детей-школьников сами 
решили поститься строго не только 
дома, но и в школе, и постятся так уже 
несколько лет. Я не хвалю их за это и, 
конечно, не ругаю. Просто даю им с 
собой что-нибудь из постной еды.

А вот еще один мой ребенок-
школьник, который учится в том же 
самом заведении и питается в той же 
самой столовой, постом ест в школе 
молочное, отказываясь только от мяса. 
И в этом случае я тоже и не хвалю, и не 
ругаю. Ни вслух, ни про себя – никак. 
Не сравниваю этого ребенка с «постни-
ками». Каждый делает выбор сам. Глав-
ное и удивительное другое: дети, 
«выросшие» в ритме постов, ко време-
ни поступления в первый класс готовы 
самостоятельно и свободно выбрать 
для себя воздержание в пище.

И это уже не домашнее говение, где 
всегда на столе вкусные, любимые и 
разнообразные постные блюда. Здесь у 
тебя прямо в тарелке лежит тушеная 
капуста и горячая сосиска. И ты съеда-
ешь капусту с хлебом, а сосиску предла-
гаешь кому-то из одноклассников. Вот 
это уже – действительно воздержание. 
Вот это уже – подвиг, на который спосо-
бен далеко не каждый взрослый чело-
век. Вот это уже пост. Настоящий.

Если ребенок учится в обычной 
общеобразовательной школе и при 
этом постится, то, как правило, это ока-
зывается заметным. Все едят котлеты, а 
ты не ешь. Все протягивают руки за 
йогуртом, а ты отходишь в сторону. Все 

ПЕДАГОГИКА ВОЗДЕРЖАНИЯ 
МАТЕРИНСКИЕ ЗАМЕТКИ
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едят пирожные, мороженое, другие 
вкусности – а ты отказываешься. Не 
потому, что ты их не любишь. Не пото-
му, что мама заставила, – мамы здесь 
нет, мама не видит. Ты просто «верую-
щий». А вот это – уже «религиозные 
убеждения». Видимые, практически 
осязаемые – в отличие от любых голос-
ловных деклараций.

Я училась в разных школах, закон-
чила светский институт. И надо сказать, 
что чаще всего одноклассники и одно-
курсники с уважением относятся к тем, 
кто постится. Да, даже в начальной 
школе дети вполне в состоянии оце-
нить подвиг отказа от вкусной еды, 
которая лежит у тебя в тарелке. Оце-
нить подвиг непокупки мороженого, 
когда у тебя есть на него деньги. Оце-
нить – не значит при этом возвести 
«постника» на некий пьедестал. Пост 
как раз не входит в категорию «круто-
го». Наоборот, пост выпадает из всех 
систем оценок «крутости» и «некруто-
сти». Это что-то непонятное, странное, 
другое.

Пост помогает и во всем остальном 
быть другим, непохожим на однокласс-
ников: не курить, сохранять целому-
дрие…

В десятом классе я оказалась в 
новой школе. Когда обнаружилось, что 
я соблюдаю посты – а все, конечно, 
залезают в твою тарелку, как и в твою 
личную жизнь, – новые одноклассни-
ки, среди которых не было ни одного 
церковного человека, были удивлены. 
Местные шуты, конечно, посмеялись. А 
вот когда они увидели, как это все 
воплощается в жизнь, когда увидели, 
что я и вправду люблю школьные соси-
ски, а по средам и пятницам действи-
тельно предлагаю эти шедевры кули-
нарного искусства им, вечно голодным, 
– вот это они быстро оценили. И уже 
спрашивали: «А что, у тебя уже начался 
пост?» И до конца школы никто уже не 
смеялся. Все поняли: есть вещи, кото-
рые я сама себе не позволяю. Не из-за 
страха, не из трусости, не по причине 
зависимости от родителей – а в соответ-
ствии с собственным странным регла-
ментом.

И как ни удивительно, то, что я 
строго постилась, отдавала своим одно-
классникам сосиски и колбасу, помогло 
мне и во всем остальном быть другой. В 
глазах моих одноклассников я была 
«верующей», «с убеждениями». Зна-
чит, мне «прощалось» и то, что я «даже 
не пробовала курить» и – что еще 
страшнее – «до сих пор ни с кем не 
целовалась». Мне было «позволено» 
открыто заявлять о том, что отношения 
до брака для меня неприемлемы. Ска-
зать, что меня прямо вот так все уважа-
ли – нет, этого не было. Мне просто 
«позволялось» быть не такой, как все, 
меня не гнобили, не унижали, как это 
обычно делают с «белыми воронами»… 
Это означало и то, что на настоящие 
«свои» тусовки я не попадала, мне не 
предлагали со всеми выпить, мне не 
поверяли «свои» секреты, и иногда… 
да, иногда мне это было обидно. И хотя 
со мной общались, некоторые по-своему 
даже любили, иногда мне хотелось 
быть «такой, как все». Но назвался 
груздем – полезай в кузов. Впрочем, 
проблемы православных подростков – 
это, конечно, совсем другая тема.

ЗАМЕТКА ТРЕТЬЯ. ПОСТ КАК ВИД 
ПОСЛУШАНИЯ

Почему мы постимся именно в 
среду и в пятницу, а не в четверг и в суб-
боту? Почему постимся с 27 ноября по 6 
января, а не с 25 ноября, не с 16 дека-
бря? Почему Великий пост именно 
семь недель, а не восемь и не три? Тому 
есть причины. О них можно и нужно 
узнавать, можно их обсуждать, но глав-
ное в том, что именно так заповедано 

нам нашей Церковью. Почему пост 
предполагает ограничения в пище, а не 
в одежде, не во сне, не в общении? 
Почему не едим мяса и молока? Ведь 
запрет на мучное и сладкое, например, 
представляется более логичным, полез-
ным и серьезным. Почему мы, право-
славные люди, в пост не употребляем 
именно продукты животного происхо-
ждения? Тому тоже есть причины. Но 
здесь главная причина – наше доверие, 
наше послушание Церкви.

Важна свобода. Важна и свобода 
выбора. Но путь к свободе лежит через 
послушание. И пост – это возможность 
научиться слушаться. Слушать голос 
Православной Церкви.

Мы не просто заставляем своих 
детей выполнять некий набор религи-
озных обрядов: поклоны, молитва 
перед едой, крестное знамение, испо-
ведь… – мы не заставляем ни в коем 
случае вообще никого, кроме самих 
себя. Мы сами живем жизнью Церкви и 
приобщаем к этой жизни своих детей. 
И не просто приобщаем, а все, что толь-
ко можно, объясняем, учим их учению 
Церкви, учимся вместе с ними, вместе 
стараемся найти объяснение церков-
ным обычаям, традициям, уставам. Не 
просто «так надо», а – «почему именно 
надо», почему именно так будет лучше 
для нас. Но… «и так надо» – тоже. И 
даже если мы не нашли объяснения, 
даже если мы не довольны объяснени-
ем – все равно мы принимаем то, что 
нам предлагает Церковь. Мы принима-
ем – потому что верим.

Когда дети соблюдают пост, зная, 
что пост установлен Церковью, дети 
учатся соблюдать церковные установ-
ления вообще. Такая простая, такая 
банальная, такая осязаемая вещь, как 
пост, с детства, с младенчества учит нас 
подчинять свою жизнь, свои желания, 
свой холодильник и даже свою тарел-
ку… учению Церкви. «Не так живи, как 
хочется, а как Бог велит» – такую чудес-
ную русскую народную поговорку при-
водит учебник первого класса програм-
мы «Школа России» по литературному 
чтению. «Не так живи, как хочется, а 
как Бог велит» – говорит нам, нашим 
детям соблюдение поста.

ЗАМЕТКА ЧЕТВЕРТАЯ. ПОСТ КАК НАУКА 
УПРАВЛЕНИЯ СОБОЙ

Воздержание – это управле-
ние самим собой, это когда человек 
«держит» самого себя в руках. Когда он 
перестает быть рабом своих желаний, 
но становится их господином и прави-
телем. Об этом интересно говорит свя-
титель Иоанн Златоуст: «Начальники 
– те, которые умеют управлять сами 
собою… Кто хочет быть начальником 
дома и хорошо управлять им, тот дол-
жен прежде всего устроить свою соб-
ственную душу, потому что она – бли-
жайший его дом… Кто мог устроить 
свою душу и одно в ней сделать господ-
ствующим, а другое подчиненным, тот 
будет в состоянии управлять и домом; 
кто домом, тот и городом, а кто горо-
дом, тот и вселенной». 

Порядок в семье, устройство госу-
дарства – все это начинается со способ-
ности каждого к управлению самим 
собой. Человек, умеющий управлять 
собой, – царь, самодержец в своей душе. 
В противном случае, как говорит рус-
ская поговорка, получается нечто 
страшное и, увы, обыденное: мы живем 
«без царя в голове», когда демократи-
ческие массы наших желаний команду-
ют нашей волей, разумом, духом.

Подчинение своих чувств, своего 
языка, своих стремлений, своих жела-
ний «царю в голове» – это и есть воз-
держание. Когда мы читаем творения 
святителя Иоанна Златоуста, то часто 
слово «воздержание» в греческом тек-
сте будет звучать как σωφροσύνης. Что 

буквально означает «целомудрие». Да, 
оказывается, целомудрие, целостная 
мудрость и воздержание – очень близ-
кие понятия.

Научить ребенка воздержанию – 
одна из главных педагогических задач, 
поставленных перед нами, родителями, 
все тем же дорогим и любимым святи-
телем Иоанном Златоустом. Вот о чем 
великий вселенский учитель и святи-
тель предлагает родителям говорить с 
детьми: «Сначала о воздержании 
(σωφροσύνης), или прежде всего о несо-
общении с нечестивыми… об обраще-
нии с добрыми… о воздержании чрева, 
об удержании рук, о нестяжательности, 
о том, что и деньги, и слава, и все подоб-
ное – ничто». 

Вот так, в одном ряду: способность 
управлять собой в половой сфере, спо-
собность формировать и фильтровать 
свой круг общения, способность управ-
лять своим желудком, управлять своим 
гневом… Короче, держать свою жизнь в 
порядке, в узде.

Именно такое воздержание, воздер-
жание во всех сферах жизни, управле-
ние всеми желаниями и чувствами и 
есть истинное воздержание и истинное 
целомудрие. Но, заметим, здесь имеет 
место и управление своим «чревом».

А самое интересное то, что именно 
воздержание в пище может быть пер-
вой ступенькой на пути к постижению 
искусства управления самим собой.

Так, в «Трактате о воспитании 
детей» Златоуст предлагает разные 
способы научить ребенка целомудрию, 
воздержанию именно в половой жизни. 
И один из способов такой:

«Пусть (твой ребенок) выучится 
поститься, если не постоянно, то по 
крайней мере два раза в неделю – в 
среду и в пятницу». 

Казалось бы, при чем здесь целому-
дрие? Ну, не ест ребенок мяса в опреде-
ленные дни – как это поможет ему 
сохранить себя от блуда, от этой страсти 
«юного возраста»?

А ПОМОЩЬ МОЖЕТ БЫТЬ ОЧЕНЬ 
СУЩЕСТВЕННОЙ.

Желание поесть, желание вкусно 
поесть – одно из основных и сильней-
ших для человека. И если двенадцати-
летний человек способен управлять 
своим желудком, способен не съесть 
сардельку, когда ему этого хочется, – то 
он… научился управлять своими жела-
ниями. Не всеми, конечно. Но – самы-
ми сильными, самыми естественными 
желаниями. И ему в четырнадцать, в 
шестнадцать лет будет легче научиться 
управлять и другими своими естествен-
ными желаниями. Не значит, что будет 
легко, – но легче.

Вот хочется чего-нибудь вкуснень-
кого на завтрак. Естественное и нор-
мальное человеческое желание. Откры-
ваем холодильник – а там творожок 
шоколадный со взбитыми сливками. 
Любимый! Протягиваешь к нему руку 
– и тут же вопрос самому себе: а сейчас 
не пост? Увы, среда. Значит, будем 
ждать до завтра. Или в школьном буфе-
те горячие пирожки с мясом. В кармане 
деньги на два таких пирожка. И – авто-
матически вопрос: а можно? Ну, конеч-
но, сегодня же вторник, значит – 
можно! Да, у того, кто постится много 
лет, этот вопрос всегда есть на автома-
тическом уровне. Этот вопрос задает 
мне каждое утро мой шестилетний сын: 
а сегодня молоко можно? Сейчас начал 
ориентироваться в календаре, бежит, 
смотрит: какой сегодня день? Есть 
пометка, что пост?

Это очень важный вопрос: можно 
ли хотеть дальше или нельзя? можно 
съесть то, что хочется, или нельзя? И 
ответ на этот вопрос находится не в пло-
скости собственных желаний, возмож-
ностей или логических рассуждений 

моего Я, моего кошелька, моего холо-
дильника, а в плоскости можно и нель-
зя некоего высшего, внешнего закона.

По этой же схеме работает система 
управления и другими желаниями, чув-
ствами, стремлениями. Мне нравится 
этот молодой человек. И я ему тоже 
нравлюсь. И вот уже мы влюблены до 
«просто с ума сойти». Но есть вещи, 
которых делать нельзя. Хочу принадле-
жать вот этому, обожаемому, зелено-
глазому, вот прямо без остатка… 
Можно? Можно. Но не сейчас.

Как ни банально, плоско и прозаич-
но такое сравнение… Но мясо, молоко 
– это отнюдь не зло, это дар Божий, 
который мы принимаем с молитвой и 
благодарностью. Но не сейчас, Вели-
ким постом, а после Пасхальной литур-
гии и после молитвы и благословения 
стола. Вот и дорогого человека можно 
любить всего, без остатка, и душой, и 
телом. Но вот именно телом – только 
после венчания. Пусть сильно хочется, 
пусть он сильно хочет – но ведь нельзя. 
Даже если он не хочет ждать и уходит… 
Все равно нельзя. И этому нельзя, 
когда хочется, и учит воздержание в 
пище.

Воздержание в половой сфере, воз-
держание в гневе, воздержание в сло-
вах – это уровень гораздо более серьез-
ный, чем воздержание в пище. И мно-
гие соблюдающие пост в области укро-
щения желудка находятся в некоем 
антивоздержании в области управле-
ния своим языком, раздражительно-
стью… Но все же воздержание в пище, 
как более примитивное, может подго-
товить нас и наших детей к более 
серьезным видам воздержания. Глав-
ное – понимать, что это примитивное 
воздержание – чрезвычайно важный, 
но лишь начальный этап. И без этой 
начальной подготовки, без этой первой 
ступени мы бросаем своих детей на 
поле битвы с мiром, со страстями безо-
ружными, нетренированными, непод-
готовленными.

+ + +

Конечно, если дети не научились 
поститься, если они не постятся сейчас 
и никогда не будут поститься в буду-
щем, это никак не означает, что они 
погрязнут во всех страстях, что они обя-
зательно будут рабами своих желаний. 
И, наоборот, если они постятся с трех-
летнего возраста и растут в воцерков-
ленной семье, это никак не гарантирует 
того, что они не станут в шестнадцать 
лет наркоманами, алкоголиками и 
блудниками. Увы. Гарантий не бывает 
вообще. К тому же для достойной под-
готовки будущего воина Христова, 
коего мы призваны вырастить, конечно 
же, недостаточно просто по пятницам 
не готовить мясного. Но тем не менее 
пост – это педагог-помощник в деле 
воспитания наших детей. Пост – это 
данный Церковью нам и нашим детям 
«костыль» для прохождения узкого и 
непростого пути к дверям Царства 
Небесного.

Как и любое другое лекарство, 
некоторому числу людей пост не 
показан. Для того, чтобы принять 
пост, чтобы определить дозировку и 
условия для приема этого чудодей-
ственного, проверенного веками 
лекарства, необходимо проконсуль-
тироваться с врачом-священником. 
Но прежде, чем просто выкинуть из 
своей жизни, из жизни своей семьи 
это целительное воспитательно-
профилактическое средство, выки-
нуть только потому, что мы не поняли 
аннотацию к нему, только потому, 
что этому педагогическому лекарству 
уже несколько тысяч лет, – стоит хотя 
бы попробовать. А вдруг поможет? 
Вдруг сработает?

Анна Сапрыкина 

ИЛИ ЗАЧЕМ ДЕТЯМ ПОСТ
В ПРЕДДВЕРИИ ПЕТРОВА ПОСТА
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«И НА КАМНЯХ РАСТУТ ТРАВИНКИ…»
Петербургская интеллиген-

ция обсудила проблемы 
современного кино на 

встрече с режиссером Лопушан-
ским

На майском заседании киноклуба 
«Кино и кинематографисты ХХI века» в 
Российском институте истории искусств 
кинорежиссер Константин Сергеевич 
Лопушанский представил свой послед-
ний фильм «Роль» (2013), удостоенный 
премии «Ника» за лучшую сценарную 
работу (авторы сценария П. К. Финн и К. 
С. Лопушанский). Исполнитель главной 
роли Максим Суханов был номиниро-
ван на премию «Ника» за лучшую муж-
скую роль, в этой же номинации он выи-
грал приз II кинофестиваля «Угра». В 
Санкт-Петербурге на XXII кинофестива-
ле «Виват кино России!» фильм полу-
чил Гран-при и приз за лучший сцена-
рий. 

Мнения критиков по поводу карти-
ны разделились: одни отнесли ее к 
усложненному артхаусному кино, дру-
гие увидели в ней попытку постичь душу 
русского человека, мечущегося в ката-
строфе Гражданской войны. Но все 
киноведы единогласно отметили высо-
кий профессионализм режиссера, вели-
колепную работу оператора, художника 
и композитора, которым удалось досто-
верно воссоздать на экране атмосферу 
первых послереволюционных лет. 

Лопушанского называют «киноре-
жиссером с особенным внутренним слу-
хом», способным в своих лентах ставить 
и разрешать сложные этические и эсте-
тические вопросы. Сам Константин Сер-
геевич считает, что верно найденный 
музыкальный образ фильма – одно из 
важнейших слагаемых успеха картины. 
Он мастерски владеет музыкальной 
палитрой, ведь по первому образованию 
К. С. Лопушанский – музыкант. После 
окончания Казанской консерватории по 
классу скрипки обучался в Ленинград-
ской государственной консерватории на 
факультете музыкальной режиссуры. 

Справка: Фильм Константина Лопу-
шанского «Роль» рассказывает о судьбе 
талантливого актера, который решил 
сыграть свою лучшую, как он считал, 
роль. Вот только время для того экспе-
римента, что он задумал, было явно 
не удачным – начало 1920-х годов в 
Советской России… 

1919 год, Сибирь. Провинциальный 
актер Николай Евлахов вместе с частя-
ми Белой армии кочует от одной желез-
нодорожной станции до другой, пытаясь 
спастись от красных. На одной такой 
станции вагон с офицерами попадает в 
руки прорвавшихся красноармейцев. 
Задумав не церемониться с белогвар-
дейцами в преддверии нового боя, они 
принимают решение расстрелять их, и 
красные командиры Спиридонов и 
Плотников обходят строй, внимательно 
оглядывая выстроившихся и отделяя 
наметанным глазом военных от граж-
данских. 

Проходя мимо Евлахова, Плотников 
неожиданно задерживает взгляд и начи-
нает внимательно изучать его лицо. 
Николай и сам с каждым мгновением 
осознает невероятное – он и Плотников 
– словно одно лицо. Неизвестно, чем бы 
закончилась эта встреча героев фильма 
«Роль», но только конница белых про-
рвалась к станции, завязался бой, в кото-
рой Плотников погиб. Оказавшись вско-
ре в Финляндии, Евлахов тут же начина-
ет собирать материалы о Плотникове, 
изучая его биографию самым тщатель-
ным образом. В голове у него созрел 
авантюрный план, который герой кар-
тины «Роль» намерен как можно скорее 
претворить в жизнь. И когда контрабан-
дисты помогают ему пересечь границу, в 
Россию возвращается не Евлахов, а уди-
вительным образом воскресший Плот-
ников. Спектакль начинается…

Предваряя показ фильма, ведущий 
киноклуба – и. о. директора РИИИ, док-
тор философских наук Александр Лео-

нидович Казин задал режиссеру 
несколько вопросов о его взглядах на 
современный кинематограф. Далее мы 
приведем вопросы и ответы на них 
заслуженного деятеля искусств России, 
народного артиста России Константина 
Сергеевича Лопушанского. 

- Как совершился ваш переход от 
профессии музыканта к профессии 
кинорежиссера? 

- Непроизвольно. Многие режиссе-
ры имели музыкальное образование 
(Кончаловский, Тарковский). В нашей 
культуре принято, как только у человека 
просыпаются творческие способности, 
его первым делом отдают в музыкаль-
ную школу. Путь в режиссуру должен 
быть долгим, она требует опыта в жизни, 
в культуре, багажа знаний, личной 
мировоззренческой позиции. Неслучай-
но у большинства режиссеров творче-
ская судьба извилиста. Если человеку 
нечего сказать зрителям, то к чему ему 
творческие навыки? Для самолюбова-
ния? 

- Как вы попали к Андрею Тарков-
скому в ассистенты? 

- В конце 70-х я учился на Высших 
режиссерских курсах в Москве. Разница 
в обучении у нас и, например, во ВГИКЕ 
была громадная. Во ВГИКЕ студентам 
показывали советскую классику и при-
мерно один раз в полгода какой-нибудь 
зарубежный фильм. А мы с утра до ночи 
смотрели Бергмана, Бессона, Антонио-
ни, Феллини и т. п. Все, что появлялось в 
мире нового, тотчас в виде черно-белых 
подпольных копий являлось и у нас. 
Тарковский читал для всех студентов 
лекции по кинорежиссуре, а мастерами 
курсов были Эмиль Лотяну, Михаил 
Швейцер, Никита Михалков, Глеб Пан-
филов, Александр Митта, актерское 
мастерство преподавали Эфрос и Васи-
льев.  

Пару раз после лекций я провожал 
Тарковского домой, мы разговаривали, 
и, когда подошло лето с его обязатель-
ной практикой, я попросился к Андрею 
Арсениевичу на картину, а он ответил: 
«Я вас, пожалуй, возьму» - так я уехал на 
«Сталкер», ставший для меня рубежом в 
профессии. Моя жизнь делится «до» 
«Сталкера» и «после». В процессе рабо-
ты возникли дружеские отношения, я 
стал считать себя его учеником, приез-
жал к нему домой со своими разработка-
ми, замыслами. 

В 80-м году на «Ленфильме» реши-
ли набрать новое поколение режиссе-
ров. Взяли Сокурова, меня, Овчарова, 
Сорокина, Светозарова. Я снял «Соло», 
которое получило главный приз в Испа-
нии, но это мало влияло на отношение 
ко мне Госкино. Запуститься было слож-
но, замыслы, которые я предлагал, 
начальство не вдохновляли. Тарковский 
пытался помочь, написал в Госкино, что 
передает мне постановку «Гофманиа-
ны», а сам будет художественным руко-

водителем. Главный редактор Богомо-
лов ответил: «Только через мой труп». 

Уже после смерти Андрея Арсение-
вича с картиной «Письма мертвого 
человека» я побывал на Каннском кино-
фестивале, откуда позвонил жене Тар-
ковского Ларисе Павловне. Мы встрети-
лись, и она вручила мне письмо супруга, 
которое по завещанию следовало пере-
дать в Москву. Это было то самое пись-
мо, которое начиналось словами: «Я - 
русский человек, но советским себя не 
считаю...»

- Как вы считаете, существует ли 
современное русское кино? 

- Оно существует, но тяжело и стран-
но. Кумирами нашего поколения, жаж-
давшего перемен, были Тарковский, 
протоиерей Александр Мень, академик 
Сахаров. Когда вдруг перемены прои-
зошли, то критерии правды, истинности 
сильно сместились. Появился всепогла-
щающий коммерческий интерес, кото-
рый стал ставить всех правдоискателей 
на место. 

«Русскую симфонию» я снимал с 
трудом. Когда фильм был готов, не было 
проката нигде, несмотря на премию, 
завоеванную на фестивале в Берлине, 
несмотря на то, что картину показали по 
всем каналам Европы - в России - нет. 
Для тех времен это был диссидентский 
фильм. Но я продолжал работать в 
своем направлении и редко, раз в пять-
семь лет, снимал картину. 

Кино все сложнее сегодня в финан-
совом отношении, потому что все зави-
сит от проката. Фильмы производятся, 
но кинотеатры не хотят их брать, им 
нужно только то, на что придет массовая 
публика. Во всем мире для поддержки 
собственного, национального кино 
существуют фонды, которые дают основ-
ные деньги на развитие киноискусства. 
У нас тоже есть фонд, но он существует 
для особых людей, которые называются 
«мейджэры». Кто не родился мэйдже-
ром, тот уже не мэйджер. Они сами себя 

отбирают, сами себе деньги дают - это 
каста. Для всех остальных видов кино: 
детское, экспериментальное, авторское 
- одна общая статья, на которую денег 
выделяется меньше, чем мэйджерам, 
которых, кстати, всего пять. Сумма, 
выделяемая в качестве господдержки, 
незначительна, поэтому кино можно 
снимать лишь скромное.  

Но я вижу по своим студентам, что 
«и на камнях растут травинки» - наше 
Отечество не оскудело талантами, и при-
ходят ребята, желающие снимать автор-
ское кино, высказывать свою точку зре-
ния на мир, на события. Им будет труд-
но, но они будут прорастать. В первом 
моем выпуске все при деле, но все сни-
мают сериалы, где им очень трудно ска-
зать что-либо свое. Но, может, они набе-
рут вес и заявят о себе. 

Но я пришел к такому выводу: если 
что-то не востребовано, так, может, оно 
и не нужно? Как писал Ф. М. Достоев-
ский в «Бесах», сбылась их мечта, «при-

опустили интеллектуальный уровень» 
народа, и теперь никому не нужны про-
изведения, способные будоражить ум, 
заставлять задуматься о жизни? Раньше 
писали «зритель должен работать у 
экрана», а зачем? У него рядом девушка, 
в зубах попкорн, какая тут «работа ума»? 

Как вы знаете, основной зритель во 
всем мире от 13 лет до 25, а самое лучшее 
- малыши. Анимация сейчас процветает 
в финансовом отношении. Смысловые 
акценты киноиндустрии вернулись туда, 
где она начиналась. На заре кинемато-
графа кино называлось «балаганным», 
«киношкой». Тот, кто пытается соответ-
ствовать высокому интеллектуальному 
уровню отечественной культуры, нынче 
выглядит клиническим идиотом.

- Есть ли у вас свой подход к цвету в 
кино? Как вы строите работу с художни-
ком?

- Я считаю, когда в кадре все присут-
ствует «как в жизни» или по принципу 
«раскрась сам» - это плохо, вне языка 
искусства. Одно дело документальное 
кино, у него свои принципы, но мы сей-
час не о нем, а художественное кино 
должно рисовать какой-то образ, возни-
кать какое-то решение цветовое, так же, 
как музыкальное и т. п. Есть еще одна 
загадка. Сейчас многие хорошие филь-
мы вернулись в черно-белую гамму. 
Наша ассоциативная память черно-
белая, может, в силу того, что ранняя 
фотография была черно-белой, нам 
кажется, что прошлое правдивее выгля-
дит в черно-белом цвете. Но еще в этом 
есть решение, появляется графика, воз-
никает искусство. Любой фильм должен 
иметь свою гамму, например, «Фауст» 
Сокурова снят в слегка зеленоватой 
гамме, он, хоть и цветной, но почти 
черно-белый. 

В противоположность черно-белому 
аляповатость в цвете ассоциируется с 
телевидением, которое абсолютно не 
заморачивается гаммой, светотенью и 
прочим. Чем ярче, тем лучше. Яркая, 

крикливая картинка нас растлевает, мы 
привыкаем к ней, но когда встречаем эту 
аляповатость на большом экране, она 
нас раздражает, потому что экран кино-
театра совсем не то же самое, что экран 
телевизора. Телевизор убивает кино, 
искусство должно быть искусством. 

Художник, как и вся творческая 
группа, должен быть соратником режис-
сера. Если говорить современным язы-
ком: «Вещь должна быть в одном ком-
пьютере» - в компьютере автора. Худож-
ник может обогатить фильм своим 
талантом, но действовать внутри кон-
струкции, созданной режиссером. 
Например, в «Письмах мертвого челове-
ка» есть эпизод с Ролланом Быковым и 
часами-глобусом. Мы его специально 
дописали после того, как художник при-
несла с какой-то распродажи эти пораз-
ившие ее часы. Так возникла метафора, 
смыслово и художественно обогатившая 
фильм. 

Подготовила Анна Бархатова, РНЛ

Вглядываясь в былое

Фрагмент из фильма «Роль»

Режиссер Константин Сергеевич Лопушанский
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Ни одно изобретение не дало 
русскому народу больше, 
чем русская печь! Благода-

ря ей стало возможным освоение 
Русского Севера, Сибири, Дальне-
го Востока и Аляски! Попробуйте, 
погрейтесь зимой в Забайкаль-
ском крае английским камином. 
Мы уж не говорим о Якутии. Имен-
но она, русская печка, помогла 
прирастить к России и освоить 
такие территории, которые не 
помогли бы сделать ни ружья, ни 
гаубицы! Отдадим низкий поклон 
изобретательности нашего наро-
да. В прямом смысле слова – «от 
печки» ведет начало Российская 
Империя. И нам не следует об этом 
забывать. Благодаря русской печи 
наши предки смогли обжить 
холодную Сибирь с ее несметны-
ми богатствами – нефтью, газом, 
золотом, всякими рудами. Так что 
олигархи российские должны 
молиться на русскую печку и 
памятники из золота ей ставить.

Как всякий зрелый этнос, русские 
имеют свой язык и свои культурные 
традиции. Но почему-то о русских наци-
ональных технологиях известно немно-
го. Мы как-то не ценим наше родное, а 
все заглядываемся на заморское. А ведь 
в России не только девушки краше, чем 
в Западной Европе. У нас и еда вкуснее 
и полезнее: возьмите щи, борщ, каши 
наши знаменитые, пироги, а русские 
блины, а квас, а огурцы соленые, капу-
ста квашеная, грибы соленые и грибы 
сушеные!.. Всего и не перечислить 
сразу-то. И это все наше национальное. 
Вот в США национальной едой, изобре-
тенной именно в США, можно назвать 
разве только жевательную резинку да 
кока-колу. Все остальное они позаим-
ствовали у других народов.

Разожженная русская печь в зимнее 
время была одним из основных источ-
ников света. А важнейшим женским 
рукоделием в зимнее время тогда было 
прядение пряжи – изготовление льня-
ной нити. Сидя на лавке возле устья 
печи, женщина правой рукой вращала 
веретено, а левой сучила нить, вытяги-
вая ее из кудельки на прялке, и, конеч-
но, то и дело поглядывала в сторону 
кудельки. Еще в начале XX века в рус-
ской деревне было множество курных 
изб, в которых, словно полторы тысячи 
лет назад, работали у печи домашние 
мастерицы. Не случайно в словаре Вла-
димира Ивановича Даля изба с левосто-
ронним расположением печи названа 
‘’избой – неряхой’’ за то, что в подобном 
жилище женщине было ‘’не с руки’’ 
прясть – не с той стороны свет на кудель-
ку падал.

Обычное строение жилого про-
странства русского сельского дома: 
иконы в Красном углу, большой ларь 
для муки и круп, корзины для картофе-
ля и овощей. В бочках квасили капусту, 
солили огурцы, грибы. На стене висели 
коромысловые весы. Когда в дом захо-
дили гости, то они всегда крестились на 
иконы. А потом в прохладное или 
холодное время года подходили к нато-
пленной печи, чтобы, вобрав ее тепло, 
согреться.

Если парень приглядел себе в жены 
девушку и она тоже не против стать его 
женой – засылали сватов. Они обгова-
ривали в доме родителей невесты иму-
щественные вопросы, размер придано-
го, где жить: молодожены или родители 
парня и девушки в складчину построят 
им отдельный дом. Эти переговоры 
велись рядом с печью, а потом, если все 

сладилось, топящаяся печь обозначала, 
что жизнь идет своим чередом, живы ее 
хозяева. Остывала печь только вместе с 
гибелью всей семьи. Даже при пожаре, 
когда дом сгорал, русская печь на своем 
фундаменте еще долго стояла среди 
других домов в деревне. Сожженные 
фашистами деревни на военных фото-
графиях запечатлелись множеством 
выстроенных в ряд, словно солдаты на 
последнем параде, закопченных рус-
ских печей. 

Бывали случаи, когда преимуще-
ства русской печи неожиданно призна-
вались ее недоброжелателями. Об этом 
рассказывал пожилой крестьянин: 
«Случай этот произошел во время окку-
пации немцами Смоленщины. Когда 
они вошли в деревню, то стали распихи-
вать солдат и офицеров по избам. К нам 
подселили какого-то очкастого, вроде 
бы офицера. Я в их чинах не шибко раз-
бираюсь. В избе нас проживало пятеро: 
трое ребятишек да дед с бабушкой. 
Немец оказался очень важным, на все 
морду морщит и носом брезгливо по 
углам водит.

 - Чем обогреваетесь? — спрашивает 
он деда. 

 - Как чем, — отвечает дед, а сам чело 
русской печки поглаживает, — вот она, 
родимая, всех нас и греет, и кормит.

- Фу, — говорит офицер, — эта печка 
для Ванюшки-дурака!

 На другой день приволокли двое 
солдат чугунную печку. Установили ее 
за перегородкой и подвели к ней от 
самоварной вьюшки через всю избу 
железную трубу. Дровец в нее понабро-
сали, подожгли, и она пошла гудеть как 
самовар. Быстро жару нагнала. Немец 
радуется. Так и пошло. Утром солдаты 
дров принесут и топят печь, пока офи-
цер завтракает. А как все они уйдут, мы 
тут же русскую печь затапливаем. Вече-
ром солдаты опять дров принесут из 
нашего дровника и топят чугунку до тех 
пор, пока офицер не ляжет спать.

 Так и жили. Мы всей гурьбой кто 
где: бабушка с нами у печи на полатях, а 
дедушка на печке. Немец на железной 
койке за перегородкой похрапывал. 
Под утро встанет, дрожит и, не дожида-
ясь солдат, говорит:

-  Затапливай, дед, быстрее печь. - И 
снова гудит чугунка, пока он не уйдет. 
Так жили до тех пор, пока не ударили на 
дворе лютые морозы. Днем еще терпи-
мо, а вот ночью даже деревья за окном 
от холода растрескиваться стали. Да так 
громко, что немцы сначала подумали 
на партизан, но потом успокоились. 
Только мороз им все равно покою не 
давал. Нам-то что, деду на печи тепло, 

да и мы на полатях не горюем, правда, 
только ближе к печке жмемся. А немец 
внизу на своей железной койке кряхтит 
да с боку на бок переворачивается.

 Как-то раз случилось, что дедушке 
среди ночи вдруг, прошу прощения, 
приспичило. Он слез с печки — полушу-
бок на плечи, ноги в валенки и на двор. 
Когда вернулся в избу, сунулся на печку, 
а оттуда на него гер-офицер как зыкнет. 
Делать нечего, лег он внизу на лавку. 
Хоть на лавке не то, что на печке, да и 
насиженное место жалко, а все же (как 
потом говорил нам дедушка) гордость 
за свою печку, которая передюжила 
чугунную ветродуйку, примирила его с 
таким сиротским положением. Утром, 
как только немец слез с печки, бабушка 
возьми да и спроси его:

 - Как, батюшка, спалось? 
А немец отвечает:
- Ванюшка-дурак — хитрый дурак.
 - Может, батюшка, в печи попа-

риться желаешь?
- А как это можно?
 Тут ему и рассказали, как в русской 

печи вместо бани можно мыться и 
париться. Он удивился, однако попро-
бовать сам не захотел. С тех пор так и 
повелось: как сильный мороз, он — 
шасть на печку. Да слава Богу, что он 
слишком поздно печку оценил. Наши к 
тому времени пошли в наступление. 
Немцы удрали так быстро, что второпях 
даже деревню нашу спалить не успели».

 Хотя теплая лежанка русской печи 
была в крестьянской семье по душе 
каждому домочадцу, все же основное 
право лежать на ней принадлежало ста-
рикам и детям. О людях пожилых так и 
говорили: «И по летам и по годам одно 
место: печь».

 Молодых наставляли: «Корми деда 
на печи: сам там будешь». А осенью, 
когда только начинали топить печи, 
домочадцы незлобно шутили, что 
бабушка с дедушкой на зиму печь межу-
ют. И еще: Не стучи: сидит дед на печи, 
петухи на насесть садятся, а старые 
люди на печь валятся. 

Ребенок среди стариков станет 
мудрецом, старик среди детей станет 
ребенком.

 Детишкам всегда находилось место 
на печи даже среди бела дня.

 Не было ничего лучшего, как, вер-
нувшись с улицы, забраться на печь к 
бабушке или дедушке, как об этом напи-
сал поэт XIX века И. Сурков:

 
 Весь ты перезябнешь,
 Руки не согнешь,
 И домой тихонько,
 Нехотя бредешь.

  Ветхую шубенку
 Скинешь с плеч долой;
 Заберешься на печь
 К бабушке седой.
 
 И начну у бабки
 Сказки я просить;
 И начнет мне бабка
 Сказку говорить,
 Как Иван-царевич
 Птицу-жар поймал,
 Как ему невесту
 Серый волк достал.
 Слушаю я сказку —
 Сердце так и мрет;
 А в трубе сердито
 Ветер злой поет…
Сказки, рассказанные бабушкой 

или дедушкой на печи, глубоко входи-
ли в детское сознание, формируя поэ-
тическое восприятие мира. Немало 
русских поэтов считали русскую печь 
своей поэтической колыбелью, кора-
блем, плывущим по волнам воображе-
ния. По этому поводу известный совре-
менный поэт Н. Тряпкин написал 
такие строки: «Здесь же, на печи, 
рядом с матерью, устраивали свое 
кукольное хозяйство девочки. В укром-
ном местечке они подвешивали лыко-
вые люльки, куда укладывали сшитых 
из тряпок или сделанных из спеленато-
го полена кукол-пеленашек. Заиграв-
шись, дети порой засыпали на теплой и 
уютной печке».

 Однако в народе всегда осуждали 
здоровых и полных сил людей, кото-
рые лежат на печи в любое время, не 
зная меры. Их называли печушниками-
лежебоками, печепарами или печегне-
тами. Негативное отношение к подоб-
ным людям отразилось в многочислен-
ных пословицах и поговорках.

Печь испокон веков воспринима-
лась как центр дома. Отсюда и выраже-
ние «танцевать от печки». Печь не 
только обогревала и кормила, в ней 
мылись, на ней спали, она была местом 
сохранения традиций. И происходило 
это под неусыпным оком Бога и святых 
угодников Его, которые взирали на 
происходящее из угла напротив. 

Обязательной принадлежностью 
крестьянского жилища была божница 
(«тябло», «киот»), которая располага-
лась в переднем углу над обеденным 
столом. Место это называлось «крас-
ный угол». Это был домашний алтарь. 
Человек начинал свой день с молитвы, 
и молитва со взором, обращенным в 
красный угол, на иконы, сопровожда-
ла всю его жизнь в доме. Она обяза-
тельно читалась перед и после трапе-
зы. Красный угол - христианский 
алтарь и печь - место сохранения 
жизни, составляли некое напряжение, 
располагаясь по диагонали простран-
ства дома. 

Русская печь, помимо души, обла-
дает и характером народа, который ее 
породил. Именно русским характером 
людей, про которых говорят, что они 
долго запрягают, но быстро едут. От 
нее сложно получить быструю отдачу 
тепла, как, например, от «шведки», 
«голландки» и тем более буржуйки. Но 
тепло в доме она держит дольше их 
всех.

В ближайших номерах мы намере-
ны подробно рассказать о происхожде-
нии, жизни и судьбе «русского чуда», 
потрясшего весь «цивилизованный» 
мир и ставшего символом нашей свое-
обычности и идентичности на долгие, 
долгие годы. 

Михаил Щербак, Главный редактор 
«Православной народной газеты», 
член Союза журналистов России

ДОБРАЯ КОРМИЛИЦА 
РУССКОГО НАРОДА

Вглядываясь в былое
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Дата моей очередной коман-
дировки в столицу нашей 
родины Москву менялась 

несколько раз. И вот, за несколь-
ко дней до праздника, посвящен-
ного перенесению мощей Святи-
теля и Чудотворца Николая из 
Мир Ликийских в Бари, руковод-
ство приняло окончательное 
решение, и день моего приезда 
совпал с этим праздником. Внача-
ле это событие очень огорчило 
меня - грешную, забывшую, что 
все, предназначенное нам, не 
происходит без произволения 
Божия. Сказалось, видимо, то, 
что Николай Чудотворец -  самый 
почитаемым святой в нашей стра-
не. Кстати, для моей семьи он ока-
зался настоящим Скоропослуш-
ником. Но это уже совсем другая 
история. И я расскажу ее в другой 
раз.

Вот так и получилось, что вместо 
службы в родном приходе, участия в 
соборной молитве Святителю Нико-
лаю я вынуждена была оказаться в 
чужом городе, среди незнакомых 
людей, вдали от своего любимого 
храма.

 Я приехала в столицу за день до 
рабочего дня и поэтому заранее дого-
ворилась со своей московской прия-
тельницей посетить Ново-
Иерусалимский монастырь. Но, к сожа-
лению,  обстоятельства сложились так, 
что в день Николы Летнего я осталось в 
одиночестве.

Что было делать? Подумав, я мыс-
ленно испросила благословение у Свя-
тителя Николая и вышла из гостини-
цы.   

…Каждый раз, когда попадаю в 
Москву, меня неудержимо влечет на 
Красную площадь, где древние русские 
храмы являют нам всю мощь и красоту 
Православия. Приход сюда для меня 
равнозначен почитанию праздничной 
иконы при входе в православный храм. 
Очень удачно, что наш офис находится 
в паре километров от этого легендар-
ного места.  Вот и в этот раз я пошла по 
уже привычному пути по Тверской 
улице. Вдали, как маяк, выглядывают 
красные башни Кремля.

По пути, проходя мимо манящих 
своими скидками магазинчиков и 
сдерживая себя поставленной целью, я 
встретила разместившуюся на Пуш-
кинской площади выставку под назва-
нием «Пасха в мире». Она организова-
на  в честь главного праздника всего 
православного мира. На выставке 
представлены макеты 15-ти поместных 
православных церквей. Здания уни-
кальны и внешне не похожи друг на 
друга. Главное, что это собрание позво-
ляет в одном месте увидеть храмы Гру-
зии, Сербии, Иерусалима и напомина-
ет о том, что православные люди в раз-
ных концах земли радуются Воскресе-
нию Христову так же, как и мы. Прохо-
дя по выставке, понимаешь, что, хотя 
русские и являют самый многочислен-
ный православный народ, мы не оди-
ноки. И это вселяет чувство единения 
со всем православным миром. Такое же 
ощущение охватывает, когда верую-
щие люди собираются в крестный ход 
или на большой праздник. В этот 
момент, несмотря на то, что соседи, 
друзья и коллеги далеки от Церкви и 
порой ты чувствуешь себя одиноким, 
вдруг оказывается, что нас - таких оди-
ночек - очень много.

Ну, вот последний нырок в подзем-
ный переход - и за Воскресенскими 
воротами распахивается Красная пло-
щадь с неприступным Кремлем, баш-
нями и величественными храмами. 

Время моего прихода на площадь 
совпало с репетицией концерта, посвя-
щенного Дню Славянской письменно-
сти и культуры. Чувство гордости за 

свою страну, которое посещает меня 
каждый раз, когда бываю на Красной 
площади, усилилось от знакомых с дет-
ства песен в исполнении сводного дет-
ского хора из тысячи ребят. Обойдя 
площадь под эти торжественные песни, 
я вышла и направилась  через Алексан-
дровский парк в сторону Храма Христа 
Спасителя, потому что давно мечтала 
попасть в самый большой собор Русской 
Православной Церкви. Сейчас оказался 
самый удачный момент, чтобы прикос-
нуться к святыням этого монументаль-
ного материального воплощения силы 
веры русского народа.

…Многоликая Москва - со всех сто-
рон голоса на разных языках, музыка, 
шум машин - вся эта какофония звуков  
замерла, стоило только переступить 
порог Храма Христа Спасителя. Оче-
редь к нему из граждан разных стран 
ручейком извивалась под проливным 
дождем. Люди, раскрыв разноцветные 
зонты, разговаривали на разные темы 
- кто-то планировал экскурсии, кто-то 
обсуждал достопримечательности, кто-
то обижался на погоду. И вдруг, как 
напоминание того, что в этом мире все 
суетно, прерывая разговоры, в небе 
засверкала молния и прогремели рас-
каты грома. Разговоры стихли. Многие 
верующие стали творить крестное зна-
мение, что и подобает делать у стен 
храма. 

Войдя в просторные двери и ока-
завшись в притворе храма, люди остав-
ляли все мирские размышления и 
меняли свое поведение… В этом вели-
чественном храме, независимо от наци-
ональной принадлежности и цели 
посещения, входящие начинали испы-
тывать неземное притяжение и духов-
ную необходимость приглушить сует-
ные мысли.  Большое количество свя-
тынь храма приближает к известным 
событиям духовной жизни разных 
исторических эпох. Подходя и прикла-
дываясь к ним, ощущаешь, что в чужом 
мегаполисе незримо присутствуют род-
ные для тебя и для многих других 
незнакомых в этом храме людей свя-
тые угодники Божии, наши молитвен-
ники и заступники. 

Осознавая это, перестаешь пред-
ставлять людей как безконечную массу 
туристов и зевак, а чувствуешь их более 
близкими. Я приложилась ко всем 
доступным мощам и иконам. Обходя 
храм с трепетным чувством и охапкой 
свечей в руках, я заметила одну очень 
необычного вида икону. Оказалось, что 
это икона Николая Чудотворца, кото-
рая, как я потом узнала, была написана 
на Горе Афон. Этот образ святого по 
благословению Святейшего Патриарха 
провезли по многим епархиям нашей 
необъятной страны, и многие тысячи 
православных людей молились у него. 
Был он и в нашей богоспасаемой Сама-
ре.

Трогательно до слез было то, что 
Святитель не оставил меня своим вни-
манием в этот великий праздник, кото-
рый, как я считала раньше, омрачила 
эта нежданная поездка. Теперь я почув-
ствовала, что она принесла мне неча-
янную радость. С благоговением при-
ложившись ко святому образу и испро-
сив помощи в предстоящем для меня 
завтрашнем сложном деле, я, получив 
утешение за невольно пропущенную 
праздничную службу, пошла к выходу.  

А когда я уже вышла на улицу, то 
увидела, как во время колокольного 
звона одна японская парочка пожилых 
людей остановилась и с широкими 
улыбками на лицах зачарованно 
наблюдала за звонарем, который воз-
глашал о приближении вечернего 
богослужения. По их лицам можно 
было определить, что такого величия 
звуков они точно не слышали! А я 
записала этот мелодичный звон себе 
на телефон – воистину, великая вера – 
велика во всем.

Наверное, по благословению Свя-
тителя Николая в этот день я попала на 
еще одну душеполезную выставку. Тра-
пезная, в которую направила меня слу-
жащая храма, была закрыта, но зато 
прямо за ней, на Патриаршем мосту, 
расположилась фотовыставка – «Пра-
вославные храмы России». Там удалось 
напитаться духовно. И снова нахлыну-
ло чувство патриотизма. Необъятная 
радость заполнила от  чувства, что в 
России так много величественных, 
поражающих своей красотой и просто-
той храмов, которые являются частью 
нашей истории. На профессиональных 
фотографиях были запечатлены храмы 
и монастыри нашей страны в разных 
ракурсах. Где-то снимки сделаны во 
время захода солнца, где-то в тумане, а 
то и на небольшом островке посреди 
разлитой русской реки. Фотографы 
удачно передали настроение того, что 
храмы – это  место, где земля соединя-
ется с небом. Они, как свечи в причуд-
ливых подсвечниках разнохарактер-
ной русской природы, устремляются 
своими куполами в небеса. 

…День клонился к вечеру, и я, пол-
ная приятных впечатлений, направи-
лась обратно в гостиницу. Проходя по 
Петровке, увидела еще два древних 
исторических памятника. Один из них 
- это Высоко-Петровский мужской 
монастырь, основанный в 1315 году. Он 
представляет собой мощный ансамбль 
с неповторимой архитектурой. Массив-
ные стены этого монастыря перенесли 
смену веков, властей, режимов и теперь 
обрели новых молитвенников за всю 
Великую Русь. Недалеко расположился 
невысокий белокаменный храм Рожде-
ства Пресвятой Богородицы в Путин-
ках, освященный в  1646 году. Своими 
синими куполами он неожиданно 
вырос перед моим взором среди более 

высоких строений. Эти святыни каким-
то чудом уцелели во время гонений на 
Церковь и теперь охраняются государ-
ством. Они стоят, излучая многовеко-
вую  атмосферу величия и несломлен-
ности Православия.  Снова в этих сте-
нах поселилась молитва за весь право-
славный мир.

Пришли мысли, что все возвраща-
ется на круги своя. Россия возрождает-
ся со своими храмами, монастырями и 
православными традициями. Это глав-
ная роль нашей страны в истории миро-
вого Православия. И проходя вечером 
мимо закрытых уже храмов, я просто 
прикоснулась к этим стенам, приложи-
лась щекой к шершавой прохладной 
поверхности как бы в ожидании услы-
шать голоса прошедший эпох, свиде-
тельствующие незыблемость Правосла-
вия. И еще пришло осознание, что за 
этими стенами хранятся святыни со 
всего мира, но ведь больше всего икон и 
святых именно у нас - в России. 

Вот и получилось, что по благосло-
вению Святителя Николая, которого у 
нас в России называют еще и скоропос-
лушником, и чудотворцем, оказалось 
достаточным два вечера и небольшой 
прогулки по центру столицы, где на 
каждом шагу история неразрывно свя-
зана с Православием, чтобы прочув-
ствовать, что Москва - это Третий Рим 
и оплот Православия.

Мне вспомнились слова Святейше-
го Патриарха Кирилла, сказанные в 
обращении к Губернской думе Москвы, 
о том, что небоскребы можно увидеть в 
любой другой стране, еще и выше и 
лучше, чем у нас. Но они придают 
нелепый вид архитектуре такого краси-
вейшего в своей русской самобытности 
города. Эти здания не идентифициру-
ют нашу страну, что испокон веков  
была традиционным православным 
государством. А вот православные 
храмы, среди которых очень много 
освящено и в честь Святителя Нико-
лая, являются украшением Москвы и 
всей нашей страны. 

Вот и получилось, что Николай 
Угодник, о котором моя бабушка в дет-
стве рассказывала, как о русском свя-
том и который жил за тысячи киломе-
тров от Москвы, помог мне посетить 
вместо Нового Иерусалима – Третий 
Рим. 

Он сопровождал меня не только в 
Москве, но и когда вернулась домой. 
Получилось, что, пока я была в столи-
це, мама попросила найти нардовое 
миро. К сожалению, просьба оказалась, 
на первый взгляд, невыполнимой. 
Было уже поздно, и я не смогла выйти 
в город. Оставлять просьбы моих роди-
телей без выполнения я не привыкла. 
Поэтому, конечно, огорчилась и нема-
ло сокрушалась. Но оказалось: что 
невозможно для нас, то возможно 
Господу по молитвам угодников Его! В 
выходные я приехала к родителям и 
попала на службу в сельском храме. 
Когда я взошла на клирос, то одна пев-
чая предложила матушке, а заодно и 
мне помазаться маслом с Горы Афон. 
Когда мы стали читать состав, то выяс-
нили, что в него входит то самое нардо-
вое миро! Конечно, я сразу попросила 
немного и для мамы. После службы 
она дала ей капельку долгожданной и 
желанной святыни. Вот так Святитель 
Николай снова утешил нас! Молитва у 
святого образа, выполненного и освя-
щенного на Афоне, у которого я помо-
лилась Николаю Чудотворцу, помогла 
получить в Самарской области святы-
ню, связанную с Воскресением Христо-
вым. И это произошло после посеще-
ния Храма Христа Спасителя. Так нево-
образимым образом переплелись древ-
ность и современность, соединились 
Восток и Запад, время и вечность. Оста-
ется только воскликнуть: «Слава Богу 
за все!»

Елена Белова

Храм Христа Спасителя
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Большая ватага ребятишек во 
главе с десятилетним Ванюш-
кой шаталась знойным летним 

деньком, лениво передвигаясь от 
двора ко двору. В такую жару не хоте-
лось играть в подвижные игры, а 
ходить на пруд после последнего их 
приключения родители категориче-
ски запретили. Вот и приходилось 
им теперь скучать, пока не спадет 
жара и пока не станет возможным 
погонять мяч или поиграть в выши-
балы. Ванюшка, который был гене-
ратором всех идей,  мысленно пере-
бирал в голове, пытаясь придумать 
что-нибудь забавное. И вдруг у него 
возник план увлекательного похода.

- А давайте завтра пойдем в Елховку за 
черемухой! – не успев додумать мысль до 
конца, выпалил он.

Все ребята знали, что Елховка – это 
заброшенная деревня в 3-х километрах от 
их села. В ней остался только один жилой 
дом со странными обитателями, да недале-
ко за оврагом расположилась стоянка ком-
байнов. Ребята уже ходили в ту сторону, но 
доходили только до родника, который пря-
тался в заросшем высокими кустами овра-
ге. Интересным занятием было найти его 
среди зарослей по едва протоптанной тро-
пинке и, зачерпнув ладошками,  пить эту  
ледяную кристальную воду, от которой 
ломило зубы. Но дальше оврага ребятня 
еще не забиралась. Какое заманчивое при-
ключение предложил Ванек! Оживив-
шись, несмотря на жару, ребята стали дого-
вариваться о деталях путешествия и обсуж-
дать, надо ли отпрашиваться у родителей. 
Кто-то стал предлагать наделать бутербро-
дов, кто-то взять в термосах воды или чаю. 
Про родителей девчонки предлагали пред-
упредить. Мальчишки были против этого. 
В результате оживленных споров решили 
идти налегке. От жажды, в случае чего, их 
спасет родник. А кушать, скорее всего, они 
не успеют захотеть, да и черемухой вполне 
можно наесться. Ванек как-то проезжал с 
отцом на тракторе мимо этой черемухи, и 
точно знает, что она вся усыпана больши-
ми гроздьями ягод сверху донизу. И вооб-
ще, все их путешествие ненадолго, и по 
этой причине родителям решили ничего 
не говорить. Они и не спохватятся за это 
время. Да и рядом там нет никаких опасно-
стей, особенно в виде водоема. На этом и 
договорились. 

Назавтра выдался такой же жаркий 
день. Уже с утра палило солнце. Друзья 
мал-мала-меньше договорились собраться 
в условленном месте около летней кухни, в 
которой готовят обед для механизаторов. 
От кухни всегда распространялся запах 
свежего хлеба и чая.  Конопатый Ванька в 
кепке, слегка натянутой на затылок, прибе-
жал сюда первый и теперь с нетерпением 
высматривал остальных. Вот показалась 
Ленка в своем зеленом сарафане и панамке 
в цветочек, за ней семенил ее младший 
брат Сережка, который никогда от нее не 
отставал. И сейчас она пыталась отцепить 
его от своего сарафана и проводить домой, 
а он хныкал и говорил, что если его не возь-
мут, то он все расскажет родителям. 

- Да ладно уж, пускай идет. Ну его! – 
деловито махнул Ванька.  И Сережка тут 
же повеселел и начал хвастаться, что он с 
собой в поход взял веревку, она непремен-
но пригодится для лазанья за черемухой. 
Вскоре подбежала Юлька – подруга 
Ленки, такая же длинноволосая с двумя 
косичками девчонка, которая очень хоро-
шо умела кувыркаться колесом и всех, 
правда безуспешно, пыталась этому нау-
чить. Потом подтянулись два неразлучных 
друга Максимка и Петька. Они тоже были 
в кепках и коротеньких брюках на лямоч-
ках. Ну, вот вся компания в сборе. Гурьбой 
они торопливо направились в сторону 
Елховки по извилистой грунтовой дороге, 
то и дело переходя на бег. Вскоре ребята 
пересекли границу их совхоза, оставив 
слева от себя лес, который дышал маня-
щей прохладой. Кукушка старалась и при-
зывно отсчитывала свои ку-ку, хотя ее об 
этом никто и не просил. Дети шли по доро-

ге, которая рассекала поле, засеянное 
рожью, где проглядывали островками 
небесно-голубые васильки. Посадки 
кустов, ограничивающих поле со стороны 
Елховки, в которых прятался родник, вид-
нелись желанным оазисом еще довольно 
далеко. Но как раз на половине пути сбоку 
от дороги росла одинокая дикая яблоня. 
Около нее ребята и остановились переве-
сти дух. Ствол яблони был причудливо 
изогнут, и путешественники не замедлили 
по ней полазать. Мелкие белые яблочки 
оказались на вкус такие кислые, что своди-
ло скулы. Ванек со знанием дела предло-
жил угостить всех с самой верхушки, там 
они должны быть слаще, так как ближе к 
солнцу. Но они были такие же кислые, а 
слаще и мягче оказались те, которые дев-
чонки подобрали с земли. Немного пере-
дохнув, ребята пошли дальше. Они шли по 
дороге, как по туннелю из высоких желтых 
налитых колосьев. Перед шумной ватагой 
то и дело пролетали стрекозы и разноцвет-
ные бабочки, жужжали огромные мохна-
тые шмели, стрекотали кузнечики. Петька 
с Максимкой наперебой рассказывали о 
том, как стрекоза может своими крыльями 
срезать полпальца, а вот шмель ни за что 
не укусит человека, если его сильно разо-
злить. А еще бывают такие огромные куз-
нечики, которые могут все это поле съесть. 
Маленький Сережка приставал со своими 
вопросами к сестре: «А почему облака не 
падают? А откуда кукушка знает, сколько 
человеку жить осталось? А откуда ветер 
берется? А почему у стрекозы такие острые 
крылья?» Ленка, не зная, как ответить, 
отмахивалась от него нетерпеливо: «Если 
такой глупый, дома надо было сидеть». 
Шумно, перебивая друг друга, они добра-
лись до следующего пункта своего путеше-
ствия – до посадок с родником. Стали 
искать тропинку, которая ведет к источни-
ку. Но все вокруг было затоптано то ли 
людьми, то ли коровами. В углублении 
следов среди болотной травы стояла вода. 
Веяло прохладой, и пахло застоявшейся 
водой. Кое-как нашли более плотно стоп-
танную землю, по ней и вышли к дикому 
роднику, который был полон прозрачной 
ключевой водой. Она изливалась ручей-
ком и убегала по склону овражка. Напив-
шись и умыв лицо, ребята протиснулись 
через густые заросли обратно к дороге. 
Теперь их путь лежал по неизведанной 
дороге, которая глинистой, изъезженной 
тракторами колеей шла вверх и раздваи-
валась от развилки. Ванек со своим отцом-
агрономом ездил здесь и приблизительно 
сообразил, что направо дорога уходила к 
стоянке комбайнов. А налево как раз в ту 
сторону, где дорога снова разветвлялась и 
вела к единственному дому. В нем жили, 
по словам Ванька, какие-то странные муж 
с женой, которые не захотели из деревни 
переезжать в совхоз. Ребята с недоверием 
и страхом поглядели в сторону дома и 
ускорили свои шаги, проходя мимо по дру-
гой дороге. Она уходила вверх по холму. 
Там-то и росла желанная черемуха. Пока 
ребята шли вдоль посадок, их обдавало 
холодком из оврага, но когда они вышли 
на финишную прямую вверх по холму, их 

снова обхватило сухим жаром. Ребята 
стали уже возмущаться, что Ванек их завел 
не туда и они, наверное, заблудились, но 
наконец-то на горизонте замаячило высо-
кое раскидистое дерево, и все, как по 
команде, не обращая внимания на уста-
лость, побежали вверх по холму. Точно, 
это оказалась черемуха. Она точь-в-точь, 
как говорил Ванька, была вся усыпана чер-
ными ягодными гроздьями. Толстый шер-
шавый ствол дерева словно гостеприимно 
раскрыл объятия из веток, по которым 
ребята быстро взобрались, облепив всю 
крону. Они гроздьями срывали  черные 
ягодные шарики и заталкивали себе в рот. 
Объедались вяжущим лакомством до тех 
пор, пока язык и небушко во рту не онеме-
ли и не перестали ощущать вкус. Тогда, 
спустившись уже с дерева, удовлетворен-
ные, не думая об обратной дороге, ребята  
расселись в тени черемухи, разговаривая о 
том, какое здоровское путешествие у них 
получилось. Жара к тому времени стала 
проникать даже в тень дерева, и воздух 
стал какой-то густой и липкий. Перестали 
летать насекомые, и притихли птицы. 
Природа как будто замерла. Внезапно 
налетел небольшой ветерок и принес 
запах свежести. Ребята вскочили с мест, 
предчувствуя что-то неладное. И тут Вань-
ка закричал, показывая вверх, в сторону 
уходящей в поле дороги: «Ураган!»

Дети обернулись и увидели почернев-
шее небо, которое полосами словно вра-
стало в землю. Временами оно разреза-
лось сверкающими молниями, вдалеке 
послышались громовые раскаты. Ветер 
резко усилился, срывая кепки и панамки с 
ребячьих голов. Тучи стремительно при-
ближались, затягивая небо зловещей чер-
нотой. 

«Бегом к дому!» - крикнул Ванька. 
Дыхание мальчика перехватило от часто-
часто колотящегося в груди сердца. Всей 
гурьбой ребята кинулись вниз по холму. 
Тем временем ветер подул с такой силой, 
что начал срывать ветки с деревьев и нести 
их с такой легкостью, как будто это пушин-
ки. Клубы пыли взвивались по дороге, и в 
воздухе почувствовался запах озона. Тучи 
проглотили последние лучи солнца, и из 
них неудержимо хлынул проливной 
дождь. Крупными каплями он бил по 
лицам ребят, заливал их с ног до головы.  
Земля, поначалу пылившая от падающих 
капель, быстро перестала впитывать воду, 
и она широкими ручьями потекла под 
ногами бегущих перепуганных ребятишек. 
Гром грохотал над головами, вторя свер-
кавшим то тут, то там молниям. Испуган-
ный Сережка, которого тащили за обе 
руки Ленка и Юлька, плакал навзрыд и 
кричал, что хочет к маме. На самом крутом 
спуске все ребята попадали и покатились, 
как на санках, по глинястой мокрой доро-
ге, подгоняемые нескончаемыми потока-
ми воды. Мимо летели ветки с деревьев, 
наводя еще больший страх от внезапно 
настигшей их стихии.

Наконец-то показался спасительный 
дом. Дети в залипшей грязью одежде, с 
ободранными ногами подбежали к дому и 
стали стучаться в двери, совершенно поза-

быв о странности обитателей жилища. 
Двери быстро растворились, и на пороге 
показался пожилой бородатый  мужчина. 
Удивленным взглядом из-под густых бро-
вей он оглядел всю компанию. Ребята 
наперебой стали кричать о случившейся с 
ними беде. Бородач пригласил их войти в 
дом и стал звать свою хозяйку: «Иди, 
Маруся, встречай гостей!» Из другой части 
дома появилась пожилая женщина в 
беленьком платочке и фартуке поверх пла-
тья. Она, улыбаясь и распахнув руки как 
будто для объятий, воскликнула: «Откуда 
же вы взялись здесь такие мокрые и чума-
зые?» В доме было тепло.  Пахло свежими 
пирогами и еще церковью. Да, такой же 
запах был в храме, в соседнем районе, в 
который мама возила Ванька причащать-
ся. Ребят провели в переднюю комнату и 
усадили на длинную лавку. В комнате в 
переднем углу на полочке стояли иконы, 
перед которыми горела лампада, от нее-то 
и распространялся приятный знакомый 
Ваньке запах. Хозяин, которого звали дядя 
Вася, принес таз с водой и предложил всем 
умыться. Хозяйка тетя Маруся дала всем 
переодеться в чистые дяди Васины рубаш-
ки и усадила ребят за стол, на котором 
пыхтел пузатый самовар и дымилась пыш-
ная выпечка. Пироги с малиной были нео-
бычайно вкусные, а от душистого чая 
пахло смородиной. Заботливая тетя Мару-
ся смотрела на ребят с улыбкой и пригова-
ривала: «Как же вас угораздило в такую 
даль забраться? Небось, и у родителей не 
отпрашивались? Эка, Боженька-то рас-
строился за вас. Вон как погоду-то завер-
нуло! Ну, ешьте-ешьте, да скорее на печку, 
а то, чего доброго, еще и заболеете». «Ну 
ладно, Маруся, не ворчи, гляди на них, они 
сами не рады, - сказал дядя Вася. - Думать 
надо, как их родителям сообщить. Расстра-
иваются ведь, наверное, места себе не 
находят». Тут Юлька проговорилась, что 
рассказала маме, куда они собираются. 
Тогда все немного успокоились в надежде, 
что теперь старшие смогут их найти. 

Наевшись досыта пирогов, ребята взо-
брались на печку. Самая настоящая рус-
ская печка занимала почти половину ком-
наты! Такая же была у Ваниного дедушки в 
деревне. На ней были, как и у деда, рассте-
лены тулупы, из-под которых шло прият-
ное тепло. Ребята разлеглись по всей печке. 
За окном продолжал лить дождь. Раскаты 
грома удалились и слышались уже издале-
ка. А здесь было уютно и спокойно.  В полу-
мраке комнаты светился огонек лампады, 
где-то стрекотал сверчок. После такого 
испуга за себя и за ребят у Ваньки загово-
рила совесть. Ему стало жаль родителей, и 
он представил, как они теперь безпокоятся 
за него. Мальчику стало стыдно перед 
ребятами, что он втянул их в такую завару-
ху, да еще и гордился этим. А еще Ваньке 
стало совестно за то, что, не зная дядю 
Васю и тетю Марусю, он про них рассказы-
вал небылицы своим друзьям и считал их 
дикими отшельниками. 

Вскоре к дому подъехали два «Белару-
ся». Это оказались родители Максимки и 
Петьки. Поблагодарив гостеприимных 
хозяев дома, отцы загрузили ребятню в 
трактора и повезли домой по разжижжен-
ной грязной дороге. Тучи в небе уже рассе-
ялись, и красное солнце закатывалось за 
холмы, обещая на завтра яркий летний 
день.

Отстояв в углу весь остаток вечера, 
Ванюшка решил упросить маму съездить в 
храм. Последний раз, когда они там были, 
батюшка просто и по-доброму  говорил с 
ним как со взрослым, а потом посоветовал 
почаще просить прощения. После этого он 
накрыл голову мальчика частью своего 
облачения и дал поцеловать крест и кни-
жечку, которые лежали пред ним. Маль-
чик помнил, какая легкость на сердце у 
него тогда была, как будто мама простила 
его сразу за все проказы, которые он когда-
либо совершал. И вот теперь у Вани воз-
никло острое желание испытать эту лег-
кость снова и узнать про ту книжечку. В 
ней наверняка написано что-то доброе и 
очень важное. 

Елена Белова, июнь 2016
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не существовало. Если ты постоянно 
поминаешь имя Божие, то находишь-
ся в молитве.

- Когда мирянин ищет духов-
ника, то, как правило, ищет 
человека, который ему интере-
сен и симпатичен как личность. 
Допустимы ли дружеские отно-
шения с духовником?

- Нет, духовник не может быть дру-
гом, это неправильно. Отношения 
должны быть прежде всего уважи-
тельными. В то же время должна быть 
какая-то близость, близость в том 
смысле, чтобы исповедуемый мог 
очень легко открыться и духовник не 
казался ему каким-то далеким. Духов-
ник должен быть как отец, который 
склонится к чаду с великой любовью и 
всегда поможет. Господь рассказывает 
притчу о добром самарянине, это и 
есть образ идеального духовника. 
Должна быть душевная близость, но в 
то же время недопустимы легкомыс-
ленные разговоры, анекдоты и шутки. 
Это несерьезно.

- А если ты из года в год испо-
ведуешься в одном и том же, 
раскаиваешься, но с места не 
сдвигаешься. Духовник уже, 
наверно, наизусть знает твою 
исповедь... И кажется, что ста-
новишься все хуже, хуже и хуже.

- Это означает, что мы не исполня-
ем того, что нам говорит духовник. 
Или просто безразлично относимся.

- А может такое быть, что 
духовник слишком снисходи-
тельно относится к тебе?

- Возможно, нужно искать другого 
духовника. Того, что будет построже. 

Когда нам какой-то врач не помогает, 
мы идем к другому.

- Но ведь бывают случаи, 
когда человек не может поне-
сти какой-то особенной стро-
гости...

- Ну что ж, в строгости не можешь, 
в легкости тоже не можешь... Тогда 
стоит задуматься: а хочешь ли ты спа-
стись?

- Геронда, а что бы вы посо-
ветовали тем, кто страдает 
от постоянного страха перед 
войнами, террористическими 
атаками? Люди делятся свои-
ми переживаниями, признают-
ся, что не могут даже молить-
ся, их охватывает паника. Как 
быть?

- Я считаю, что печальные события, 
происходящие в мире, конечно же, на 
нас влияют. Сложно остаться равно-
душным. Но не нужно на этом заци-
кливаться. Не стоит этим заниматься, 
следить за новостями в Интернете или 
по телевизору. Мы теряем спокой-
ствие, теряем мир, а этого происходить 
не должно. Мы наоборот должны ста-
раться больше молиться, просить Бога, 
чтобы Он нам, в первую очередь, даро-
вал покаяние. Наше отношение ко 
всему происходящему должно быть 
следующим: если Господь попустил 
всему этому произойти, значит, так оно 
должно быть, значит, мы этого достой-
ны по каким-то причинам: для того, 
чтобы мы каялись, исправлялись или 
для каких-то других целей, которые 
знает только Сам Господь.

Архимандрит Гавриил  (Юврис), 
Варвара  Шуваликова, Отрок.ua

- Какую книгу из святооте-
ческого наследия нужно непре-
менно прочесть?

- Для молодых людей, студентов, 
хорошо бы читать святителя Иоанна 
Златоуста. И это не мое мнение. Вы 
знаете русского старца Тихона Афон-
ского? Еще мирянами, совсем юными, 
мы с отцом Григорием* посетили стар-
ца Тихона на Святой Горе. Мы задава-
ли много вопросов и в том числе спро-
сили: кого из святых отцов читать. 
Старец посоветовал читать Златоуста 
- он более снисходителен к мирянам. 
Так четко и сказал: «Для мирян - Зла-
тоуст, для монахов - Василий Вели-
кий». И непременно жития святых, 
там очень много полезного. Естествен-
но, все это вместе с чтением Священ-
ного Писания.

- Можно услышать такое 
мнение: в святоотеческой 
литературе не найти ответов 
на вопросы, которые ставит 
современность.

- Я тоже читал отцов и считаю, что 
они достаточно современны. И даже 
поражают слова Златоуста, который 
писал в IV веке, а говорит так, словно 
про сегодняшний день. Потому и 
удивляет, что современные христиане 
не находят там ответов. Все проповеди 
святителя Иоанна - это не его слова, 
это вдохновение Духа Святого, а пото-
му они вне времени.

- Некоторые считают, что 
святоотеческая литература 
призывает к особому аскетиз-
му, на который современные 
люди не способны.

- Да, к сожалению, восточная Пра-
вославная Церковь аскетична, навер-
но, они этого еще не поняли... Она 
аскетична. Что делать? Первый, Кто 
нам дал такой пример, - Сам Господь. 
Он постился сорок дней и ночей. И 
когда Христос постился, Он постился 
не как Бог, как Богу Ему это не нужно 
было, а как человек. И поэтому мы не 
не можем, мы не хотим. Ничего 
неподъемного Господь на человека не 
возложил, иначе Он был бы неспра-

ведлив. Поэтому неправильно гово-
рить, что это недоступно. В раю 
Господь дал всего одну заповедь: 
делайте все, а вот с этого дерева не 
вкушайте. Но даже этого человек не 
выполнил... И сегодня человек посту-
пил бы точно так же. Не изменилась 
ментальность людей.

- Если ты осознаешь какую-
то страсть в себе, раздражи-
тельность, например, можно 
ли ее оправдать своим характе-
ром, темпераментом?

- Оправдываться всегда хорошо... 
Но истина не в этом. Если хотим - 
исправляемся, если не хотим - не 
исправляемся. Подвигом, старанием, 
молитвой, постом, частой исповедью, 
причастием все можно исправить. 
Иногда мы просто не хотим исправ-
ляться. Господь не сказал: «Отсеките 
гнев». Он сказал: «Будьте кроткими».

- А какими мыслями нужно 
вооружиться, чтобы пере-
стать жалеть себя и оправды-
вать?

- Абсолютной верой в Бога. Полно-
стью предаться на волю Божию. И 
каждому плохому, злому помыслу 
нужно противопоставлять добрый.

- Может быть, есть какой-
то особый рецепт борьбы с 
ленью?

- Да нет никаких секретов. Алго-
ритм простой: подвизаться в борьбе с 
ленью, противопоставляя усердие, и 
все получится. Господь сказал, что 
нужно понуждать себя: Царство 
Небесное силою берется, и употребля-
ющие усилие восхищают его (Мф. 11, 
12). Без понуждения ничего не достиг-
нуть.

- Как приобрести навык 
постоянной молитвы? Возмож-
но, это сугубо монашеское заня-
тие?

- Нет, это не только монашеское 
дело, эта заповедь был дана для всех 
христиан. Евангелие не разделяется 
на разделы «для монахов» и «для 
мирян». А когда оно было написано, 
такого явления, как монашество, еще 


